
Прояетпрпи Scex строи, соедипяНтссъ!

К Р А С Н
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Газета осяозана 1 нюня 1917 года 9  ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 ФЕВРАЛЯ 1970 ГОДА № 32 (14105) 9  Цена 2 кон.

Более 50 лет трудится в 
сельском хозяйстве механи
затор совхоза «Коломнн- 
скнй» Чаинского района 
коммунист Петр Федорович 
Трубилин. На тракторе 
ДТ-75 он добился самой вы
сокой выработки в совхозе и 
ему присвоено звание «Луч
ший механизатор».

Фото В. Ефименко.

В е с т и  

с  ф е р м

ПУДОВЫЕ
НАДОИ

КОЖЕВИИКОВО. (По те
лефону). 491 килограмм надо
ила за январь от кагкдой коро
вы доягрка Красноярском фер
мы колхоза имени XXI съезда 
КПСС депутат Верховного Со
вета РСФСР И. М. Варфоло
меева. В среднем это по пуду 
в день. Сейчас Нина Михаи
ловна получает от коровы свы
ше 17 килограммов молока в 
cytiiii.

С Н. М. Варфоломеевой со
ревнуется доярка этой же фер
мы Т. П. Жеребцова, которая 
ва январь надоила по 488 кп- 
лограм.мов.

Я. ЕФИМОВ.
АСИНО. (По те.'1ефону). По 

пуду молока в сутки надаи
вает от каждой первотелки до
ярка Фебктистовской фермы. 
колхоза имени Лепина Ольга 
Шабунина. В среднем по_ фер
ме среднесуточный удой от 
коровы — 12,4 килограмма.

И. КОРШУНОВ.

В Е С О М А Я
П Р И Б А В К А

Замечательных успехов до
бился скотник колхоза имени 
,ХХИ съезда КПСС Кожевпи- 
ковского района С. Ф. .Афа
насьев. Он ухаживарт за теля
тами старше шести месяцев, 
которые поставлены на интен
сивный oткop^f. В январе за 
сутки каждое животное приба
вило в весе иа 1.300 граммов.

Скотник колхоза имени Ле
нина этого района А. Бутлер 
обеспечил среднесуточный при
вес каждого бычка, постав
ленного на откор.м, по 1.166 
граммов.

П. ЯКОВЛЕВ.

О Н И  СТАЛИ  
П Е Р В Ы М И

Когда подводили итоги со
ревнования птичниц Кожев- 
ннковского района за 1969 
год, первое место было при
суждено коллективу коммуни
стического труда птицефермы 
совхоза «Кожевииковекпй». По 
247 яиц на курнцу-несушку 
получили они от своих 9 ты
сяч питомцев. Хозяйство от
правило на приемные пункты 
почти 2 миллиона яиц, из них 
более- 100 тысяч штук сверх 
плана.

Трудовой успех кожевипков- 
ских птичниц стал возможным, 
прежде всего благодаря са
моотверженной работе птич
ниц Н. .Хаткевич, Е. Гончаро
вой, Штоппель и других.

Три гада руководит птице
фермой Фрида Франк. Моло
дая заведующая активно вне
дряет в своем хозяйстве до
стижения птицеводческой пау- 
уки. Недавно начали экспери
мент. Перевели 5 тысяч кур- 
несушек па спецпалыю состав
ленный сухой рацион. В янва
ре на экспериментальном птнч-' 
нике было получено по 22 яйца 
на ктрицу-несушку, а в обыч
ном — на 2 яйца меньше.

В. ЗАВОДЧИКОВ.
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■ Все ремонтные мастер
ские работают с большей 
нагрузкой, (чем в. минувшую 
зиму. Приведем цифру; за 
четвертый квартал прошло
го года и январь отремонти
ровано комбайнов в шесть 
раз больше, чем за этот пе
риод прошлого сезона. Более 
организованно идет ремонт ■ 
II других сельскохозяйствен
ных машин, почвообрабаты
вающих орудий и убороч
ных агрегатов. Правда, трак
торов отремонтировано за 
четвертый квартал и январь 
на 237 меньше, чем за этот 
же срок прошлого сезона. 
Но этот разрыв перекры
вается всей отремонтирован
ной техникой.

Хорошо организована ра
бота мастерских Кривоше- 
ннского района. К 1 января 
механизаторы подготовили 
почвообрабатывающую и 
посевную технику, большую 
Ч&сть других машин, при
ступили к ремонту сеноубо
рочной техники. В послед
нее время здесь усилили 
цодготовку кбмбайнов.

13ЫСОКИМИ темпами ведут 
ремонт зерновых комбайнов 
томские механизаторы (в 
январе отремонтировано 19 
вместо плановых 18), шегар- 
ские (18 вместо 12). Успехи 
есть у  бакчарцев и перво- 
майцев.

К сожалению, так дело 
поставлено не везде. Неко
торые хозяйства не справи
лись с планом ремонта тех
ники в четвертом квартале 
минувшего года и не набра
ли нужных темпов в январе. 
В Кожевниковском районе 
из 36 комбайнов в январе 
отремонтировали только 18, 
в Зырянском вывели из ма
стерских 17 комбайнов вме
сто 20, в Чаинском —• 4
в.место 10 комбайнов. Не вы
полнено месячное задание 
по ремонту тракторов в Зы
рянском, Чаинском и Карга- 
сокском районах. Особенно 
отстает с ремонтом тракто-

С И А !

МИНУС 23
Выше мы назвали передо

вые фермы шлучшнх живот
новодов, которые с первого 
месяца нового года добились 
высокой продуктивности. Но 
в целом по области в январе 
производство молока сокра
тилось по сравнению с янва
рем прошлого года. Государ
ству продано молочной про
дукции иа 23- процента мень
ше.

На 12— 14 процентов со
кратили доставку молока хо
зяйства Зырянского, Тегуль- 
детского. Первомайского'и 
Кожевниковского районов. 
За.метыо отстает. Бакчарекпй 
район. На колхозных фер

мах за сутки надаивают от ' 
коровы на 1,6 килограмма 
меньше, чем в январе про
шлого года. Поэтому и про
дано государству молока 
лишь 60 процентов по срав
нению с январем прошлого 
года. Примерно такая же об
становка и Б Александров
ском районе. Почти третью 
часть молока недода.'ш хо
зяйства Крнвошеннсь'ого и 
1\1олчановского районов.

В среднем по об.шстн за 
январь надои от коровы со
кратились на 30 килограм
мов по сравнению с первым 
месяцем прошлого года. Осо
бенно снизилась продуктив-

ров Кожевниковский район, 
где из плановых 83 тракто
ров отремонтировано 42.

Наступил последний ме
сяц зимы. Ясно каждому, 
как важно к намеченному 
сроку подготовить машины.

ЗАБОТИТЬСЯ 
О ПЛОДОРОДИИ ЗЕМЛИ

Под урож ай  1970 года
вы везти  800 ты с я ч  тонн
о р ган и ч ески х удобре-
ний. Такое обязатель*
ство приняли земле*
дельцы  колхозов и сов*
хозов области .

На 1 февраля (по опера
тивным данным, поступив
шим в облсельхозуправле- 
ние) на поля доставлено 470 
тысяч тонн. За январь те
кущего года заготовлено и 
вывезено удобрений почти 
на 100 тысяч тонн больше, 
чем в январе прошлого года. 
В декабре неплохо была ор
ганизована вывозка органи- 
■чески.х удобрений в отдель
ных хозяйствах Асиновско- 
го, Кожевниковского и Ча- 
пнекого районов. В этих 
районах темпы доставки иа 
поля удобрений были выше, 
чем в декабре 1968 года. Су
щественная прибавка рейсов 
штодородия произошла во 
многих хозяйствах и в ян
варе.

рднако в ряде хозяйств не 
проявляют должной заботы 
о продуктивности пашни. В 
области создано 63 спе
циальных механизирцван- 
ных отряда, которые мо
гут заготовлять и выво
зить на поля ежедневно 
5—б тысяч тонн органиче
ских удобрений. Вывозят же 
3—4 тысячи тонн. Техника 
используется на 60—70 про
центов. Еще более заметен 
контраст, если сравнить по
казатели отдельных районов 
II хозяйств. Так, колхозы 
Зырянского района могут 
доставлять на поля ежедне
вно до двух тысяч тонн, а 
вывозят в 4 раза меньше. 
Беда в том. что кое-где не 
вели эту работу в но
ябре-декабре прошлого го
да. И сейчас положение не 
изменилось. В Кожевников
ском районе почти не выво
зили удобрения колхозы 
«Россия» и «Сибирь», в Кри- 
вошеинском районе — сов
хоз «Володинский», в Ше- 
гарском — совхоз «Россия» 
и колхоз «Рассвет».

ность стада в Молчановско.м, 
Первомайском, Кривошеин- 
скои и Зырянском районах.

Чем же объяснить такое 
положение?: Многие руково
дители сельскохозяйствен
ных органов, хозяйств и 
ферм, специалисты в оправ
дание ссылаются на ряд при
чин: на недостаток сена и 
концентратов, на то, что за
тянулся растел коров п про
чее. и прочее. Трудности ны
нешней зимовки общеизвест
ны. Запас сена невелик. Но 
зато силоса повсеместно да- 
пасено больше, чем в прош
лую зиму. Основная причи
на в том, что не везде поза
ботились о привлечении до
полнительных источников 
для пополнения кормовых 
ресурсов.

Заботливые хозяева недо
статок сена восполнили со
ломой; измельчают ее, пере
рабатывают н атуку , запари-

Зима нынче исключитель
но благоприятная для работ 
иа полях. И непростительно- 
земледельцам не использо
вать таки.х возможностей.

Почти на одну треть уве
личивает государство по
ставку в этом году мине
ральных удобрений. Пол
ностью удовлетворяется по
требность хозяйств в калий
ных и азотны.х удобрения.х. 
Достаточно выделяется фос
форитной муки. Не хватает 
пока двойного гранулиро
ванного суперфосфата. . На 
базах объединения «Сель
хозтехника» лежит около 
4 тысяч тонн минера-чьных ■ 
удобрений, но хозяйства во
зят их медленно. Это в пер
вую очередь относится к 
колхозам Бакчарского рай
она. От некоторых удобре
ний они даже отказались.

Пока зима прочно держит 
все переправы и дороги, на
до доставить в колхозные и 
совхозные склады мине
ральные удобрения. Дело че
сти земледельцев позабо
титься о сохранении и по
вышении плодородия полей.

ЧТО ПОСЕЕШЬ...
. Состояние семенного фон
да вызывает особое беспо
койство. В хозяйствах обла
сти кондиционных семян 
немногим более трети, А в 
некоторых районах обста
новка крайне тревожная. В 
ЗырЯнско.м районе кондици
онных семян лишь 22 про
цента, в Асиновском — 9,- 
в Бакчарском — 6 процен
тов, а в Чаинском районе 
кондиционных семян совсем 
нет.

Мягкая зима позволяет 
вести очистку . семян. Но 
это делается медленно. В 
хозяйствах Ко'жевниковско- 
го II Зырянского районов 
четвертая часть семян йе 
очищена. В колхозах имени 
Кирова и имени Фрунзе Зы
рянского района очень мало 
кондиционных семян по чи
стоте.

Мало что сделано хозяй
ствами в январе. Предстоит 
большая работа, чтобы под
готовить семена к началу 
сева. Следует вести их очи
стку, просушку, обо
грев. Многи.м хозяйствам 
надо изыскать недостающее 
количество семян. Промед
ление может привести к тя
желым последствия.ч.

Я. КОЛЕСОВ,
О. НИКОЛАЕВ.

вают й сдабривают. Боль
шим подспорьем для улуч
шения кормового рациона, 
обогащения его витаминами 
является хвойная мука. Жи
вотноводы совхоза «Коло- 
минский» Чаинского райо
на убедились в этом иа опы
те. Однако во многих хозяй
ствах ничего не сделали.

Прошел месяц нового го
да. Некоторые фермы сдела
ли шаг вперед, но многие 
продолжают отступать от 
достигнутых ранее позиций. 
Это вызывает тревогу. Спе
циалистам, руководителям 
хозяйств, сельскохозяйст
венным органам, партийным 
организациям иеобход11МО 
детально разобраться с .п о 
ложением дел на каждой 
ферме. II сделать все возмож-. 
нОе для увеличения произ
водства продуктов животно 
содства,

Производство молока в 
колхозе «1 Мая» за прош
лый год принесло 81 тысячу 
рублен убытка. Когда глав
ный бухгалтер назвал эту 
цифру в кабинете начальни
ка управления сельского хо
зяйства Первомайского рай
исполкома, где рассматри
вался годовой отчет колхоза 
за 1969 год. кто-то из при- 
сутств5̂ ющих специалистов 
спросил председателя колхо
за М. С. Якименко, что в 
хозяйстве предпринимается 
для того, чтобы не допустить 
такого нынче.

— Будем повышать про
дуктивность дойного стада, 
— ответил Якименко, — 
Однако наши пастбища уже 
не обеспечивают подрастаю
щее поголовье подножным 
кормом, II летом мы молока 
явно не добираем. Поэтому 
намерены увеличить пло
щади кормовых угодий и 
создавать культурные паст
бища.

Очевидно, меры правиль
ные. Но улучшение лугов, 
создание долголетних куль
турных пастбищ — дело не 
одного года. В этом направ
лении до сих пор в колхозе 
делали мало. Расчеты на то, 
что будущим летом, в отли
чие от прошлого, подножно
го корма сразу станет боль
ше. не имеют под собой 
твердой почвы. Это признал 
сам Якименко; «Мы на 1970 
год также заплаиирова.'Ш 
убытки от молока».

Резко снизившаяся в про
шлом году продуктивность 
коров наряду с другими от
рицательными факторами 
привела к тому, что молоко 

. оказалось убыточным во 
всех колхозах Первомайско
го района.

Но не будем говорить о 
прошлом годе, трудность 
которого для сельскохозяй
ственного производства об
щеизвестна. Во всех здеш- 
лшх хозяйствах ’ приняты 
обязательства на новый год. 
и, поскольку уже прошел 
январь, время поговорить о 
сделанном .в году наступив
шем, Тем более, что во всех 
планах и обязательствах 
первомайцев предусмотрено 
увеличение производства мо
лока. Если в прошлом году 
надой от коровы в колхозах 
района составил 2.588 кило
граммов, то в нынешнем го
ду его собираются довести 
до 2.700. Иа чем же зпж- 
дятся эти планы?

Начальник районного уп- 
•равления сельского хозяй
ства А. Г. Давидович пока
зал мне расчеты производ
ства на первый квартал, со
ставленные . специалиста.ми 
управления и согласован
ные с правлениями колхо
зов. Судя по этим, я бы ска
зал, весьма осторожным 
расчетам, в колхозах за 
I квартал должны надоить 
по 565 килограммов молока 
от коровы. В прошлом году 
за это же время было на
доено 675 кнлограм.мов.' Та
ким образом, кривая надоев 
и по плану будет продол
жать падать.

Однако, благодаря возрос
шему поголовью коров, .мо
лока государству в первом 
квартале, по расчетам управ
ления, должно быть продано, 
не меньше, чем в прошлом 
году. 1\1не показали цифры: 
в январе — 5.080 центне- 
]юв, в феврале — 5.820, в 
марте — 6.910. Но за пер
вый месяц нового года на 
приемный пункт поступило 
на 222 центнера меньше мо
лока. нежели предусматри
валось расчетами. По срав
нению с соответствующим 
периодом прошлого года кол
хозы района сократили про
дажу молока на 14 процен
тов. Вновь резко снизилась 
продуктивность. В январе 
прошлого года надой на ко
рову составлял 222 кило
грамма, нынче — всего око
ло 170.

— Недостаток кормов, — 
поясняют в управлении сель
ского хозяйства. — Вся 
ггричпна 'В нехватке концен
тратов.

П)»нч1ша действительно 
веская. Но правильно ли 
все валить на прошлогодний 
урожай? Посмотрим на.про
дуктивность коров в несколь
ко ином плане. Каждая, хо
зяйка, которая 'держит ко
рову, знает, что так называе
мая «переходница» много

В НАДЕЖДЕ 
Н А Л Е Т О

■ Почему снижаются надои в хозяйствах 
Первомайского и Зырянского районов

молока не даст. А в Перво
майском районе в расчете на 
100 коров в прошлом году 
получено всего по 71 телен
ку. Значит, почти 30 про- 

• центов буренок—«переход- 
ницы» Тут уж дело не в кон
центратах, а в другом. И 
это другое зависит от зоове
теринарных- работников.

Далее, возьмем товар
ность молока. По расчетам 
специалистов управления, 
она должна была в январе 
составить 78 процентов. 
Фактически на маслозавод в 
зачетном весе поступило 
около 70 процентов молока 
от валового удоя. Не стоит 
говорить о молоке, которое 
уходит на выпойуу телятам, 
этот расход неизбежен. 
Большие потери колхозы 
несут от переработки моло
ка на месте. Например, в 
прошлом году колхоз 
« I Мая» потерял на этом 80 
тони. Продолжают терять 
продукцию в колхозах рай
она и в этом году. И совсем 
уж неппостптельпа порча 
молока. Шоферу молоковоза 
из колхоза «Рассвет» приш
лось дважды возить про
дукцию обратно из-за того, 
что она имела запах ле- 
i;ancTB.

Итак, в январе снова в 
молочных сводках появился 
выразительный минус. Не 
рассчитывают на плюс' в 
первомайских ко.чхозах ни в 
Феврале, ни в марте. Когда 
же наверстывать потери, 
каким же образом можно на
доить те 2.700 килограммов 
молока от коровы на кото
рые рассчитывали?

— Мы держим прицел на 
пастбищный период. — ска- 
.зал мне А, Г. Давидович.— 
Выведем коров на поднож
ный корм, и надои пойдут 
вверх.

Я напомнил ему, что в 
прошлом году тоже было ле
то и тоже скот выгнали на 
пастбище, но по сравнению с 
1968 годом па доп не возрос
ли. Сомнительно, чтобы нын
че летом с чего-то молоко 
полилось рекой.

— Неужели опять прош
лое лето повторится? — 
вздохнул начальник уп-рав- 
ленпя. — Мы создади.м зе
леный конвейер, лучше ор
ганизуем пастьбу, клевера 
будет больше. Прошлый год 
нас многому научил.

Сколько раз ПРИХОДИТСЯ 
слышать фразу: «Мы научи
лись на ошибках». Но. к 
сожалению, кое-кто не на
чальную школу по ошибкам, 
а академию кончает и все 
ошибается...

Видимо, нужно, не дожи
даясь летнего солнышка и 
зеленой травки, сделать 
максимум возможного сейг 
час, чтобы предотвратить 
снижение продуктивности.

Надо сказать откровенно: 
по-видимому, прошлые годы, 
когда вдоволь было концен
тратов,, кофкого из зоовет- 
работпнков II животноводов 
разбаловали. Любое сниже
ние надоев тотчас вызывало 
одну и ту же ответную ре
акцию: «Добавляйте в ра
цион муку». Н муку добав
ляли: на литр, на голову... и 
на хвост. Коровы ели хлеба 
больше, чем свиньи. Теперь 
такой возможности нет: 
урожай подвел. И стали от
четливо видны низкая куль
тура животноводства на 
многих фермах и многие 
просчеты зоотехников.

Что же делать? Во-пер
вых, имеющиеся корма рас
ходовать с максимальной 
эффективностью. Просчетов 
и недостатков в этом деле 
еще пруд пруди. Во-вторых, 
надо повысить культуру тру
да на фермах, не допустить, 
чтобы н в этом году из каж
дых 100 коров и нетелей 
отелилось только 70. Впро
чем, стоит ли учить специа-

П О Ч Т И  К В А Р Т А Л Ь Н Ы Й !
Стремясь достойно встре

тить 100-летие со дня рож
дения В. И, Ленина, живот
новоды колхоза и м .. В. Кин
гисеппа Зырянского района 
добились неплохих про.извод-

ствеиных показателей. Толь
ко за январь государству 
продано 245 центнеров мя
са.-До выполнения) кварталь
ного плана сдачи мяса не 
хватило всего 9 центнеров. 
Особая заслуга в этом успе-

листов тому, что они сами 
прекрасно знают?

Все сказанное выше цели
ком относится и к хозяй- 
ствал! соседнего, Зырянско
го района. В прошлом году 
здесь также резко снизи
лись темпы производства 
молока. Нынче его произ
водство собираются увели
чить на 25 — 30 процентов, 
но прошел январь, а молока 
снова надоено и продано не 
больше, а меньше. За прош
логодний январь поступило 
на завод 5.292 центнера, 
за нынешний — 4.650...

Может, отелы «сдвину
лись», как пытаются утвер
ждать в некоторых зырян
ских колхозах? Нет, в янва
ре коров отелилось даже 
больше, чем в этом же ме
сяце прошлого года. Скуден 
рацион? Тоже пет. Уж где- 
где, а в зырянских колхозах 
иа пего обижаться нельзя. 
Говорят: концентраты пло
хие, зерно тощее, с гниль
цой. Что ж, зерно действи
тельно качеством хуже. Но 
опять же нельзя всю беду 
сводить к концентратам. В 
ирошлом году из каждых 
100 коров п нетелей отелн- 
•чось только 75. Это ведь от 
качества концентратов не 
зависит. Если сегодня на 
Красноярской Фррле колхо
за, имешг-' XXII съезда 
КПСС доярки не знают, 
когда будут телиться их ко- 

. ровы, не знают, когда их за
пускать, это также вина пло
хих зоотехников, нерадивых 
работников.'

И еще об одном хочется 
сказать. В начале зимы в 
колхозе «Сибиряк» Зырян
ского района состоялся се
минар, на котором демон
стрировалось запаривание 
соломы. Приезжали на се
минар не только из Зырян
ского района, но и из сосед
него — Первомайского. Все 
смотрели, одобряли, обеща
ли перенять опыт. Сегодня 
же солома не запаривается 
ни в одном хозяйстве, в том 
числе и в «Сибиряке». Зы- 
рянцы говорят: нам-де н не 
надо запаривать, у нас и 
так грубых кормов доста
точно. Это мы первомай- 
цам показывали. В Перво
майском же уверяют: «А у 
нас солому II так хорошо 
животные едят». Нет надоб
ности вдаваться в специфи
ку этого вопроса. Хочется 
сказать то.лько одно: .пора, 
очевидно, специалистам 
Принципиально во всем раз
обраться.

По расчетам, которые по
казал мне главный зоотех
ник районного управления 
сельского хозяйства О. Н. 
Куликов, зырянские колхо
зы должны к 1 апреля прев
зойти уровень прошлого го
да как по производству, 
так II по продаже молока. 
Но неутешительные резуль
таты в январе свидете.чьст- 
вуют, что мер к осуществ
лению планов принимается 
недостаточно.- Здесь так же, 
как и в Первомайском, де
лают ставку на лето. А 
сейчас каждая корова по- 
прежнему дает на килограмм 
молока в сутки меньше, чем 
в эти же дни прошлого года.

Могут ли в зырянских и 
• первомайских , колхозах на

верстать упущенное? В 
трудных условиях прошлого 
года в обоих районах суме-' 

, ли увеличить производство 
мяса. Хочется верить, что 
здесь сумеют преодолеть от
ставание в производстве и 
продаже Молока н справятся 
с обязательствами, приня
тыми на юбилейный год. Но 
нельзя возлагать все. надеж
ды лишь на-лето. Год состо
ит из 12 месяцев, и каж
дый из них должен быть 
плодотворным,

В. МАКШЕЕВ.

хе скотницы Э. Эйгус. Каж
дый бычок ее группы, сдан
ный на мясокомбинат, весил 
более 400 килограммов.

Такой трудовой успех при- 
. ходит только к умелым. Жи

вотноводы колхоза приложат 
Ёсе уейлия,: чтобы закрепить 
его.

Н. САЛАГОР.

НАУКА
И ТЕХНИЧЕСШЙ 
П УО ГШ

В Москве 6 февраля 
закончилось продол-],, 
жавшееся четыре дня , 
общее собрание Акаде
мии наук СССР, по
священное вопросам 
технического прогрес-'- 
са. В этой деловой 
встрече ученых участ; 
вовалн также предста
вители промышленно
сти, отраслевых иссле
довательских центров, 
базовых лабораторий'.

На собрании при
сутствовали кандидат 
в члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС П. Н. Деми- 
чеВ. секретарь ЦК 
КПСС М. С. Соломен- 
цдв, заместитель Пред
седателя Совета Ми
нистров СССР, предсе
датель Государствен
ного комитета Совета 
Министров СССР по 
науке п технике В. А. 
Кириллин, заведую
щий отделом науки и 
учебных заведений ЦК_ 
КПСС С. П. Трапезнн-’ 
ков.

С докладами b m c t j -̂ 
пили президент Акаде
мии наук СССР ака
демик М. В. Келдыш, 
академики Н. Г. Ба
гов. В. 1\Т. Глушков. 
В. А. Кириллин. Н. Н. 
Семенов, А. П. Вино
градов, Л. М. Румян
цев II член-корреспои- 
дент АН СССР Г. С. 
Скрябин.

После обсуждения 
докладов собрание 
приняло постановле
ние. В документе, в 
частности,' отмечается, 
что на современном 
этапе колгауннстпче- 
ского строительства 
все более возрастают 
роль II значение нау
ки.

В постановлении 
дается перечень перво
очередных исследова
ний, являющихся наи- 
б(^лее важным нсточ- 
н |1ком эффективных 
технических и техно
логических идей.

(ТАСС).

СИБИРСШ
ШИЕРТНАЯ

Сегодня на 3-й 
странице мы начинаем 
историческое повество
вание о 100-дневном 
подвиге иа подступах 
к Москве 166-й сибир
ской стрелковой диви
зии; о стойкости духа 
и мужестве солдат, 
презревших смерть,

166-я стрелковая 
дивизия встретила ла
вину превосходящего 
по силе врага. Более 
трех месяцев удержи
вала она свои позиции, 
не отступив ни на шаг. 
Боевой дух дивизия 
сохранила даже тогда, 
когда оказалась в ок
ружении, Ее части би
лись, пока хватало бое
припасов.

Свой воинский долг 
166-я бессмертная вы
полнила до конца. Не 
многие остались в жи
вых. Неодолимая жа
жда победить поможет 
одним из них выбрать
ся из окружения н 
продолжить борьбу в 
частях регулярной ар
мии; других она при
ведет партизанской 
тропой в отряд народ- 
ньйс мстителей; тре
тьим она даст силы 
пройти сквозь муки 
насильного плена, со
хранить свою честь и 
любовь к Родине.

ВЕЛИКИИ ПОДВИГ 
ВЕЛИКОГО НАРОДА

См. 3-Ю стр.
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Ф о т о р е п о р т а ж
с т р о я щ и й с я  в  Т О М С К Е  

Б Л О К  водоочистных С О О Р У 
Ж Е Н И И  И Н А Ч Е . К А К  К Р Е 
П О С Т Ь Ю , Н Е  Н А З О В Е Ш Ь  —  Т А К  
В Е Л И К И  Е Г О  Р А З М Е Р Ы  И В Н У 
Ш И Т Е Л Е Н  В Н Е Ш Н И Й  В И Д .

С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  Б Л О К А  Н А 
М Е Ч Е Н О  З А В Е Р Ш И Т Ь  К Л Е Н И Н 
С К О М У  Ю Б 1У 1Е Ю .

Сообщают
paHOHHbse
газеты
п р а е н а
U i i i b U M a

(Томский район) 
П РО П А ГА Н Д И РУЮ Т 
Т ЕЗИ С Ы  ПАРТИ И

Ко м м ун и сты  Самусь* 
скоЙ РЭБ ф лота  широко 
п ро п аган дир ую т Тезисы  
ЦК КПСС «К 100-летию 
со дня рож дения В лади
мира Ильича Л енина» , 
и сп о льзую т и х в м ас
сово-политической рабо
те .

Разработано и утв е р ж 
дено 28 тем для бесед. 
П олитинф орм аторы  и 
п ро п аган дисты  про чита
ли более 50 лекций , по
св ящ е н н ы х  ю билею вож 
д я . Заведую щ ая библио
текой  Н. А . Красина и 
учи тельн и ц а средней 
ш колы  л . В . Кризоного- 
ва та к  с тр о ят свои бе
седы , чтобь» Тезисы  да
ли сл уш а те ля м  направ
ление для всестороннего 
изучения трудов В. И. 
Л енина.

(г . Колпаш ево).
ДЕЛО  р а б о ч е й  ч е с т и

Письмо В. Д. Сенцова, 
ф р езеровщ ика Том ского 
эл ектр ом ехан и чес к о г о 
завода имени В а хр у ш е 
ва , напечатанное в <«Из- 
вестм ях» , вы звало живой 
о тк л и к  у тр уд ящ и хс я  
Колпаш ева .

— Более 20 лет я ра
ботаю  на одном пред
п р и яти и , — говорит то 
к ар ь  завода «М еталлист» 
П . Бы ков . — За зто вре
мя приходилось встр е
ч а ться  с разны м и лю дь
ми . Е с ть  среди них и 
п р о гул ьщ и ки , пьян иц ы , 
бракоделы . П раз тов. 
С ен ц о в—-слиш ком м ягко 
мы иногда относим ся н 
таки м  работникам .

Меня всегда возм ущ а
е т , что р азги льдяи  полу
чаю т та к у ю  ж е зар п ла
т у , как  и честны е рабо
чие. Слиш ком  осторож но 
адм инистрац ия накаэы - 
вает рублем п р о гул ьщ и 
ков и пьяниц . За о тс ту п 
ление от норм морали 
надо сп р аш и в ать  тан  же 
стр ого , как  делается это 
при невыполнении норм 
про изводствен ны х.

‘^ П Р П В Д И
(с . Зы р ян ское).

В А Ж Н Е Й Ш А Я  
СТРО Й КА  ГОДА

В колхозе имени ХХИ 
п ар тсъ езда  стр ои тся
свиноком плекс на 8 т ы 
сяч  голов. К 7 ноября 
ны неш него  года здесь на 
откорм  долж ны  бы ть  по
ставлен ы  4 ты сяч и  сви 
ней. Сейчас это т комп
лекс  — новостройка но
мер один для района.

Ж гуч и й  ветер обж и га
ет лицо, на термометре 
— м инус тр и д ц а ть , но 
кам ен щ и ки  бригады
И. Спиридонова ведут 
к л а д к у . На д о став ку  м а
териалов не ж ал ую тся . 
На. площ адке большой 
зап ас  кир пича , грави я , 
оперативно подвозят ра-
* Т 8 0 р .

Работы  и д ут  успеш но . 
С тен ы  одного объекта 
уж е поднялись над зем 
лей на ш есть  метров.

С  ®  Б  «е е» И1 
П Р й Н №

(р . п. К ар гасо к ).
Б У Д У Т  Н О В Ы Е  

МLC I о н О ж Д е п  ИЯ 
С кваж и н ы  S i  258 и 

Ns 2ЬУ б у д у т  б ур и ться  
на Пионерской площ а
ди , где -тр уд и тся  . Васю- 
1ан скад  эксп е д и ц и я . Эти  
то ч ки  определены  для 
работы  в 1970 году . 
П ионерская площ адь н а
хо д и тся  в непосредст- 
ве^жой близости  от не
давно о ткр ы то го  много- 
пластового  Южно-Черем- 
ш ан ского  м есторож де
н и я . Геологическое стр о 
ение этой с тр у к ту р ы  по
зво ляет предполож ить , 
что  не то лько  ю рские , 
но и меловые отлож ения 
м о гу т  б ы ть  пром ы ш лен
но н еф теносны м и .

КОММУНИЗМА
(с . М олчанозо).

П О ЛИ ТИ Ч ЕСКИ Е 
ЗН АН И Я — КАЖ ДО М У 

Н ы неш ний учебный 
год в си стем е партийно
го и ком сом ольского  по
ли ти ческо го  просвещ е
ния назы ваю т годом •■’ S- 
нинской  учеб ы . В на
стоящ ее время в ш ко лах , 
се м и н ар ах , ком сом оль
с к и х  к р уж н ах  Молчанов- 
ско го  района обучается 
около 2 ты сяч  ком м уни
сто в , ко 1̂ сомольцев и 
б есп ар ти й н ы х.

Больш ое вним ание по
ли ти ческом у образова
нию  уделп ю т пар тий н ы е 
ор ганизац ии  Могочин- 
ско го  лесозавода, Алек- 
сеевского  отделения сов
хо за  «М олчановский», 
П рогрессовского  отделе
ния совхоза «Тун гусов- 
ский»«

в своей жизни Коротков 
не знал более крупных стро
ек. Здесь под крутым яром 
Томп, куда он впервые при
шел в апреле прошлого года, 
был уже^кот.Дован. Над кот
лованом должны под
няться степы отстойника, 
чуть дальше — стены филь
тра. Все это видел Корот
ков на чертежах, и, хоть не
велик был опыт после окон
чания в 1965 году ТИСИ, 
он представил все это со
оружение, названное блоком 
очистки воды. «Ничего себе 
блок, — подумал Коротков.
— Целая бетонированная 
крепость, через которую 
каждый день будет идти 50 
тысяч кубометров воды». До 
этого Вик'тор Петрович ра
ботал мастером на etpon- 
тельстве водопровода н двух 
жилых домов. Очень быстро 
он понял, что прошлые 
хтройкп — просто пустяч- 
*кн и по объему работы, и по
ответс|гвешюстн. Строитель
ство «крепости» за.чватило 
его так, словно он уже по
пал в эту реку из 50 тысяч 
кубо.метров воды. II течение
— дух захватывает.

В . сутолоке дней прораб 
KopoTi;oB и не заметил, как 
выросла «крепость». Вроде 
каждый кирпич, каждый куб 
бетона, каждая тонна арма
туры доставались натегко. 
Вроде, казалось, тут работы 
невпроворот. Но ведь и год 
не прошел, а бетона уложено

1.400 кубометров, арматуры 
увязано 210 тонн, металло- 
облицовкн сделано 1.000 
квадратных метров, одних 
пиломатериалов на опалубку 
израсходовано 12.000 квад
ратных метров, а кирпичей, 
металлических и асбестоце
ментных труб — со счету 
собьешься.

Впроче,м, что этот счет 
непосвященному в будни 
стройки? Горожане любо
пытствуют, лезут смотреть. 
Приветливо улыбается Ко
ротков. Смотрите, но осто
рожнее, не упадите в люши 
почти готового отстойника, 
огромного бетонно-кирпич
ного куба. Смотрите, но не 
запутайтесь в лабиринте та
кого же огро.много фильтра. 
Вот это торчат железные его 
ребра, оин скоро б>дут за
крыты бетоио.м. Но охотнее 
всего Коротков показывает 
уже подведенные под крышу 
просторные камеры реак
ции. «О, .это же не блок, а 
целый комплекс^, — гово
рит кто-то. «Да, да, целый 
комплекс водоочистки. Ког
да он пойдет в строй, город 
будет в достатке обеспечен 
чистой водой», — толкует 
Коротков. ‘'Он привык к по- 
сетптеляхт разного ранга. 
Это хорошо, что люди инте
ресуются стройкой. Стройку, 
которую знают все, не оби
дят нн рабочими, ни матери
алами. Но вопроса «когда?» 
Коротков, как и все строи
тели, не любит.

— По рбя.зательству за
канчиваем в апреле, однако 
твердых сроков не назову, 
мало ли что случится, — 
осторожно толкует он, уму
дренный задержками то пи
ло,материалов, то гвоздей, то 
раствора, то арматуры. Но 
про себя держит твердый 
срок — 22 апреля. «Позже 
сдать очистные сооружения 
никак нельзя, летом они 
должны работать на полную 
мощь», — такие соображе
ния он приводит только для 
своих людей. Они-то пой
мут, что поз.же- нельзя, а 
если выложиться без остат
ка, то и раньше можно. Не 
все, конечно, одобряют та
кую спешку. Куда, мол, го- 
ин.мся, н так за короткое 
время свернули вон сколь
ко. Но Ь'оротков знает: вор
чат для вида, нет на стройке 
ни одного человека, которо- 
•му не хотелось бы поскорее 
открыть дорогу воде.

Доволен Коротков: хоро
шие бригады встали на эту 
стройку. Крепкие' мужики, 
как на подбор, из бригады 
Николая Бондаренко. Учить 
их ничему не надо, строят 
самостоятельно,, на совесть 
и быстро. Крепость есть и у 
молодых ребят пз бригады 
Якова Ли, и у молодежной 
бригады с инструментально
го завода, где командует 
Равиль Баринчин. Крепость 
эта проявляется в сметке, 
умении приловчиться в са
мом трудно.м положении, в 
хватке, стремлении —раз 
взялся — не бросать. Дово-
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лен людьми Коротков. Как 
тут сказать: пли повезло, пли 
сама эта ctpoHKa не позволя
ет иначе.

В первые дни февраля 
прибросил Коротков, что же 
получилось за январь. Чув
ствовал, не дотянут до 90 
тысяч рублей освоения 
средств. Чувствовал. Так и 

.получилось. Помрачнел. За 
это по головке никто не по
гладит. Но разве виноваты 
бригады? Листанул тетрадь 
снабжения. Ни одного дня, 
чтобы все материалы в до
статке. Но докажи, попробуй, 
что не сыплются материа
лы с неба манной. Подумал 
Коротков: «Еще 100 с не-
больши.м тысяч освоить ос
талось. К апрелю одолеем». 
Захлопнул Коротков тетрад-

р а о о р т о в  с л е т г у
Вчера в клубе Томского за
вода режущих инструментов 
состоялся слет комсомоль
ско-молодежных бригад

.• „;Этот слет, созванный по 
инициативе заводского ко
митета ВЛКС.М, открыла, 
секретарь ко.мптета молодой 
коммунист Татьяна Никоно
ва,

— Нашим девизом, — 
сказала она, — были и оста
ются боевые слова поэта; 
«От ударных бригад — к 
ударным цехам!»

Под таким девизом в Ки
ровском районе г. Томска 
уже третий год проходит 
эстафета комсо.мольско-мо- 
лодежных коллективов, ор
ганизованная в честь 100-ле
тия со дня рождения В. Н. 
Ленина. Молодые инстру- 
менталыцнкн достойно не
сут эту эстафету, они уже не 
ра.з выходили ра первые ме
ста в районном соревнова
нии. Эстафета стала основ
ной частью Ленинского за

чета заводской молодежи. 
На слете были подведены 
предварительные итоги это
го зачета.

Бригадирь! двадцати ком
сомольских коллективов сда
ли рапорты о трудовых де
лах начальнику  ̂ заводского 
штаба комсомольско-моло
дежных. бригад, который в 
свою очередь рапортовал ди
ректору предприятия Л. Д. 
Будницкому.

По итогам соревнования 
комсомольских коллективов 
в четвертом квартале про
шедшего года лучшей при.з- 
нана бригада Валентины 
Пешкечевой. Эта бригада 
достойно носит имя 50-ле
тия Ленинского комсомола.

В клубе состоялся кон
церт, поставленный силами 
заводской художественной 
самодеятельности. Активное 
участие в этом слете приня
ли гости ннстру.ментальщи- 
ков — молодые рабочие ?,!а- 
нометрового, электролампо
вого заводов и «Э.мальпрово- 
да».

А. АЛЕКСЕЕВ.

Биокремний-
органическая

химия
Совсе.м недавно такой от

расли науки не существова
ло. Считалось, что кремнип- 
органические соединения 
биологически инертны, то 
есть бесполезны или  без
вредны для живых организ
мов. Однако эксперименты 
ученых Института органи
ческого синтеза Академии 
наук Латвийской ССР дока
зали иное. Ими получены 
соединения кремния, обла
дающие исключительно вы
сокой физиологической ак-
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тивностью. Они способны 
уничтожать вредных насе
комых, бактерии и грибки, 
понижать кровяное давле
ние.

Гезотайп
Со скоростью речи можно 

Печатать на гезотайпе — 
электрической пишуидей ма
шинке со специальной элек
тронной клавиатурой, изо
бретенной в Ленинградском 
государственно.м универси
тете Георгием Загорельекпм. 
Научиться работать на ней 
.можно за неско.чько часов. 
Новый аппарат пригоден 
для ввода информации в 
.электронно-вычислительные 
машины и для переговоров 
по телеграфу. Он способен 
также заменить телетайп.

Из любой 
древесины

Специалисты двух укра
инских институтов — про*- 
ектировання мебели и меха
нической обработки древе- 
сцнычгсоздали машину, ко
торая наносит рисунок (тек
стуру) ценных пород древе
сины на белую фанеру. Этот 
способ дает возможность 
делать . красивую мебель 
практически из любой дре
весины.

Светящийся' 
влагомер .

Новый влагомер создан 
группой ленинградских уче
ных. Он прост по устройст
ву. На стеклянную пласти
ну нанесен чувствительный 
люминесцентный 'с.тбй, а 
края ее покрыты гигроско
пическим веществом, кото
рое при воздействии влаги 
становится проводником то
ка от батарейки к экрану. 
Прибор найдет прил!енение 
в музейных залах, кшгго- 
хранилища.х, на химиче
ских предприятиях, скла
дах.

Д Е В И З

Л Е К Т О Р А

ки с расчетами, поднялся, 
пошел в бригады. Там мрач
ное настроение исчезло. 
«Крепость будет, скоро бу
дет, — думалось, ему, когда 
он осматривал сделанное за 
первую февральскую неде
лю. — С нашими ребятами 
еще и не такие сооружеиьп- 
ца можно в считанные меся
цы воздвигать»,

В. ЛАВРУШКИН.

НА СНИМКАХ; Влади
мир Кучин и Виктор Оке — 
передовые рабочие из ком
плексной бригады Н. Бонда
ренко. Снимок слева — Кон
стантин Гарац, Валерий Со
лодовников и Равиль Барин- 
чнн — ядро бригады «инст- 
, рументальщиков».

Фото в. Ефименко.

Гармоничное развитие 
личности немыслн.мо без 
широких политических, эко
номических, технических и 
иных знаний. «Знания — 
народу!». Эти слова стоят 
на эмблеме всесоюзного об
щества, многочисленная ар
мия лекторов которого несет 
знания в массы.

В середине' 1966 года в 
нашем городе были созданы 
районные организации обще
ства «Знание». В Ленинском 
районе вскоре возникли пер
вичные организации обще
ства. Если в 1966 году 'Про
читано около 5.000 лекций,- 
то уже через год эта цифра 
возрос.па почти вдвое. Спрос 
на живое слово лектора не
измеримо растет. В 1966 го
ду на То.мском ЛПК, где тру
дится почти четырехтысяч
ный коллектив, было прочи
тано около десятка лекций, 
а уже в следугоще.м — бо
лее ста. Если в 1966 го,ду 
мы выступали с лекциями в 
70 организациях, то в про- 
шедше.м — в 150.

Сейчас в районе 48 пер
вичных организаций, ‘1 680 
членов общества. На многих 
предприятиях хорошо по
ставлена лекционная пропа
ганда. В качестве примера 
расскажу о Томском заводе 
измерительной аппаратуры, 
где 'председателем первич
ной организацгги общества 
«Знание» избрана Н. Г. 
Стеценко.

В каждый второй вторник 
месяца проходит заводской 
день лектора. Во всех цехах 
и отделах после смены чи
таются лекции 'на самые 
различные темы. Бывают 
дни, когда в один час на за
вод приходят^ 17— 18 лекто
ров. Каждого встречает , и 
сопроБон{дает в аудиторию 
представитель цеха или от
дела. Тепло отзываются на
ши товарищи о заводских 
слушателях и с удовольст
вием идут на это предприя
тие.

Часто выступают та.м и 
своп специалисты. Первич
ная организация общества 
«Знание» насчитывает здесь 
136 человек. В ней созданы 
четыре секции; общественно- 
политическая, техническая, 
экономическая и молодеж
ная.

Хорошо ведется лекцион
ная пропаганда в поселке 
психиатрической больницы, 
в институте курортологии, 
на заводах «Томкабель» и 
подшипниковом, в област
ном архиве.

Большую помощь оказы
вают правлению кафедры 

, Томского инженерно-строи- 
■ тельнцго института. Неплохо 

проявила себя и школа мо
лодого лектора при инсти
туте, которую возглавляет 
член правления и президиу
ма, и. о. доцента С. Я. Давы
дов. Немало студентов, уже 
приобщилось к лекционной 
работе.

Па второй районной кон
ференции. проходившей в 
начале 1968 года, делегаты 
приняли решение объявить 
общественный смотр лекци

онной работы, посвященный 
столетию со дня. рождения
В. Н. Ленина. Была постав
лена задача — охватить лек
ционной пропаш.тдой все 
коллективы, большие и .ма* 
лые. Конференц!!я рекоглен- 
довала читать не менее од
ной-двух лекций в месяц в 
каждом коллективе, цехе я 
отделе, магазине и участке, 
ателье и столовой, обще* 
житш! и учебной аудитории. 
Во всех без исключения ор
ганизациях планировалось 
прочитать цикл лекций по 
ленинской тематике. С 
этими задачами районное от
деление общества «Знание» 
справилось.

Нас, конечно, волнуе^ не 
толы;о количество. Что по
лучили те полтора миллиона 
слушателей, которые в про- 
шло.м году побывали на лек
циях? Проверка, проводимая 
научно-методическими сове
тами, показала, что в подав
ляющем ' большинстве наши 
лекторы — это мастера 
своего дела. Большим успе- 
хо.м у трудящихся района 
пользуются выступления 
А. М. Луговской, И. А. Вы- 
шловой, Ю. Я. Пленник, 
Е. С. Сафроновой, Е. Д. 
Иванова, В. Ф. Драчкопско- 
го, С. Г. Чердынцева, Н. И. 
Рогозина н многих других 
товарищей.

Популярны в районе лек
ции о жизин I! деятельно
сти В. И. Ленина, о между
народном положении, на мо- 
рально-эт1!ческне и юриди
ческие темы. Они, как пра
вило, собирают МНОГОЧ1ТС- 
ленную аудиторию. К сожа
лению, в нашей практике’ 
случается и обратное. Поэто
му наша задача и задача 
партийных организаций пред
приятий. учреждений ~  
привить вкус рабочим, ия- 
женерно-техпнчески.м работ- . 
никам к лекция.м на специ
альные темы: технические,
ате1!стические и другие.

Мы стремились, * где это 
возможно, от отдельных 
лекций перейти к циклам. 
Только в прошлом году в 
районе прочитано 238 цик
лов по ленинскому теорети
ческому наследию, по воен
но-патриотическому воспм га- 
иию, по эстетике и культу
ре, государству и праву, 
экономике производства.

При подборе лекц!1й учи- 
тывае.м специфику аудито
рии. Но в любом случае на
ша пропаганда должна раз
вивать в людях чувство кол
лективизма, заботу о социа
листической собственности, 
стре.мленне повышать ■ про
изводительность труда и 
улучшать (сачество выпу
скаемой продукции. Каждая 
лекция, прочитанная квали
фицированно, положительно ■ 
действует на сознание лю
дей. Об эффективности на
шей работы нам надо забо
титься постоянно.

А. ТЯПКОВ, 
ответственный секретарь 
Ленинской районной ор
ганизации общества 

«Знание» г. Томска.

УЧЕНИЯ В КОЛХОЗЕ
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Недавно бригада област
ного штаба гражданской обо
роны провела в колхозе «За
веты Ильича» Кожевпиков- 
ского -района пока-зательные 
учения д.тя руководителей 
колхозов, врачей, специали
стов сельского хозяйства. 
Цель — практический показ 
организации защиты населе
ния от орущия массового 
поражения. Учения прошли

успешно. В за:члючсиие 
сотрудн!1к областного шта
ба ГО подполковник И. В. 
Козлов подробно проанали
зировал действия участни
ков учения по сигналу «Воз
душная тревога». После раз
бора были показаны филь
мы Литовской киностудии об 
опыте орг^пнзащш граждан
ской обороны в одном !13 
ко.?хозов.

М. МАЖИРИН.

И н ж ен ер -зн ачи т, д у т а ю щ 1ай
«Все ли ты сделал, инАе- 

нер,_ для улучшения работы 
своего предприятия?» — 
под таким девизом проходи
ло заседание совета инже
неров Первомайского райо
на. Обсуждали статью фре
зеровщика Томского элек
тромеханического завода
В. Д. Сенцова. В разговоре 
участвовали инженеры Ком
сомольского, .Лргат-Юльско- 
го. Ореховского леспромхо
зов, занимающие различные 
служебные должности.

Тов. Сенцов в своей ста
тье приводил кошеретные 
цифры, показывающие, во 
что обошлись заводу прогу
лы и брак на производстве в 
1969 году. Рабочий непо
средственно трудится в сфе
ре материального производ
ства, II ес.чи он совершит 
прогул или допустит брак, 
то нанесенный ущерб посч!ь 
тать нетрудно. А вот как 
проанйлнзнровать плюгы и 
минусы работников умствен
ного труда?

Это бывает у нас очень 
редко, чтобы инженер, тех
ник'или служащий не вышел 
на работу-без уважительной 
причины или явился в не
трезвом состоянии. Все как 
будто аккуратно посещают 
работу.

Но работа работе рознь. 
Одни трудятся с полной от

дачей сил, другие создают 
только видимостА, что то
же трудятся добросовестно. 
Что толку от работника, ко
торый не может самостоя
тельно решить даже мало
важный вопрос, который не 
умеет оказать по.мощи дру
гим, который бывает на про
изводственных объектах 
только в роли наблюдателя 
— лишь бы появиться?

Что же считать критери
ем умственного труда? Та
кой критерий все-таки есть. 
Это, по-моему, совесть и соз
нание долга перед обще
ством.

Нетрудолюбивый работ
ник, если е.му приходится 
отчитываться, вед'зт себя 
нервозно и, как правило, пе
речислит .массу обязанно
стей и дел. Но исполняет 
он эти обязанности плохо. 
Рабочий день у него всегда 
начинается с. разложения по 
столу множества бумаг 
дабы создать вид делового 
человека. Разложив бума-, 
ги, 011 тотчас отправляется 
по другим отделам, чтобы 
поприветствовать сотрудни
ков с добрым утром, поку
рить вместе с ними, погово
рить о том, о сем. Но кто 
бы в его отдел ни заглянул, 
всегда на столе видит неиз
менную «деловую» обстанов
ку.

Однажды утром в конто
ре леспромхоза нашего рай
она у меня произошел ин
тересный разговор с работ
ником НТО. Придя на рабо
ту и будучи в хорошем на
строении, ои поведал мне о 
том, что не знает, чем себя 
занять. Мол, деловых бу
маг у него на исполнении 
нет на сей день, в лес ехать 
не хочется: холодно, да и
был там недавно. Нижний, 
склад, по его словам, ему 
надоел. Но без дела томить
ся еще хуже, да и показать 
свое безделье не хочется. 
Через мгновение его осенц- 
ла идея; сходить на электро
станцию. в РД1!\'1, в столяр
ную мастерскую. Говорит, 
это на полдня ему хватит, 
а после обеда еще что-ни
будь придумает. *

Разумеется, как инженер- 
технолог он не имел прямого 
отношения к этим производ
ственным объектам, а по
шел туда, чтобы не тор
чать в конторе на глазах у 
начальства.

Кстати, о посещении про
изводственных объектов. 
Мне известно, например, 
что многие товарищи хотя 
и бывают там. но больше в 
роли наблюдателей. А что 
проку от такого пррбыва- 
ння, если не оставлено сле
да. Побывал и ушел...

Я хочу поставить в при
мер главного инженера Лр- 
гат-Юльского леспромхоза 
коммуниста В. В. Еремеева. 
Я бывал много раз с ним на 
лесопунктах и на рабочих 
местах. Он действительно не 
спешит пробежаться по объ
екту. Всегда побеседует с 
рабочими, выслушает их 
просьбы и советы, тут же 
примет конкретные реше
ния. И не зря говорят, что 
если Ере.меев приехал, то 
разберется и поможет!

К сожалению, нельзя ска
зать этого о главном инже
нере Комсо.мольскогО лес
промхоза тов. Чевелеве. Его 
ПОМОЩИ подчиненные пока 
не ощущают. Его не волну
ет. что он сделал сегодня, 
не волнуют потери рабочего 
времени на ненужные пере
ходы, разговоры, звонки.

Приходится коншатиро- 
вать и то, что многие руко- 
водите.ти предприятий, орга
низаций увлекаются коллек
тивизмом в решении вопро
сов. которые без труда мо
жет решить один человек. 
Больше ’всего это наблю
дается в практике руководи
телей Аргат-ГОльского лес
промхоза.

А этот случай произо
шел в Ореховском леспролг- 
хозе в ноябре прошлого го
да. Был командирован ме

ханик на Асиновский ре- 
МОН1НЫЙ завод, чтобы полу
чить тракторы и запчасти. 
По у него не оказалось за
ранее подписанных руково
дителем доверенностей на по
лучение материальных цен
ностей (директор леспром
хоза, главный инженер и 
зам. директора по быту 
разъеха.чись по производст
венным объектам), В конто
ре находился, за.м. директо
ра по сбыту Г. А. Аста
пов, который, однако, не 
стал подписывать доверен
ность, ссылаясь на то, что 
.его, дескать, на .что никто не 
уполномочил. И пришлось в 
тот день отложить поездку 
за получением тракторов.

Многие квалифицирован
ные нн/кеиерно-технические 
работники занимаются нр- 
свойственнымн им фулкц!!я- 
.ми, ценное время просижи
вают на разного рода сове
щаниях, заседаниях. А вот 
детально изучить каждое 
рабочёе место, чтобы зате.м 
внести соответствующие по
правки в организацию про
изводства, в приемы труда, 
устранить потери рабочего 
времени — на это обращает
ся мало внимания.

К таким вот инжене
рам MOH1HO отнести началь* 
ника Октябрьск'ого лесо
пункта Комсомольского лес

промхоза Н. В, Ушакова и 
исполняющего обязанности 
начальника ПТО Аргат- 
Юльс.кого леспромхоза 
М.' К. Ильясова. По образо
ванию они оба инженеры- 
технологи. Но их инженер
ный взнос в производство 
очень незначителен. На ле
сопункте, которым призван 
руководить Ушаков, нет ни
какого порядка ни в органи- 
зацип труда, нп в техноло- , 
гаи. И главным образом по
тому, что в работе самого 
начальника нет ни организо
ванности, ИИ дисциплины. 
Подобное можно сказать и 
об Ильясове. Никакой по.чо- 
щи от него рабочие не ощу
щают.

Конечно, в районе есть и 
хорошие руководители, гра
мотные специалисты. В пер
вую очередь это такиб авто
ритетные инженеры, как ди
ректор Комсомольск’ого лес-' 
промхоза В. В. Ефремов и 
директор Ореховского лес
промхоза П. П. Тарабрин. 
Это не только умелые, вни- « 
ыательные к людям руково
дители, но и творчески ду
мающие инженеры.

Инженерный труд должен 
отличаться организованно
стью, творчеством. Внедре
ние научной организации 
труда нужно начинать в 
первую очередь именно сре

ди работников умственного 
труда. Как правило, все 
внутрисменные простои на 
производстве создаются по 
вине руководящих работни
ков — из-за неправильной 
расстановки сил или непра
вильного взаимодействия 
проп.зводственного цикла, 
из-за не вовремя отданного 
распоряжения.

В озна.менование 100-ле
тия со дня рождения 
В. П. Ленина каждый 
член совета инженеров на
шего района обязался в те
кущем году разработать и 
внедрить в производство не 
менее двух рационализатор
ских предложений. Мпжене- 
ры решили добиться, чтобы 
каждый дипломированный 
специалист стал в юбилей
ном году рационализатором.

Развивать творческую 
мысль рабочих, учить их, 
помогать им, подавая при
мер своей активностью н 
дисциплинированностью, —
в этом видят свой долг ин
женеры нашего района.

А. НОВИКОВ, 
заведующий промышлен- 
но-транспортны.м отде

лом Первомайского рай
кома КПСС, председа
тель совета инженеров.
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лейтенант Абрамов подал 
команду, и наши конники 
изготовились встретить не
прошеных гостей. Десант
ников уничтожили из пуле
мета.

— Вот они какие, фаши
сты! — переговаривались 
разведчики, с презрением 
расс.матрпвая солдат в мун
дирах жабьего . цвета. — 
Это ва.м не парк Для прогу
лок. Это святая Русь. Тут 
спокойно не полетаешь.

А вот оружием десантни
ков — черными, как галки, 
цельнометаллическими авто
матами — бойцы заинтере
совались.

Километрах в двадцати от 
Белого взвод конных развед
чиков уничтожил еще троих 
десантников. Замысел посе

кнлометров, но в Белом нем
цев не оказалось. Город опу
стел. Лишь какой-то мест
ный старичок выдавал на
шим солдатам сыр со скла
да сыроваренного завода. 
Мы поставили свою охрану.

19 июля получили приказ 
подавить в районе озера 
Щучье, южнее райцентра 
Жарковского. танковое сое
динение врага. 1-й и 2-й ба
тальоны усилили 76-милли- 
метровой полковой батареей 
и 120-миллиметровым гау
бичным дивизионом, посади
ли на автомашины и отпра
вили в район озера. Ко.ман- 
довал этой колонной коман
дир ' полка С. !\1. Кой- 
да. У разъезда Ломо
носово на дровяных складах 
встретились лицом к лицу

Вернулись к своим, ночь 
провели спокойно.

А наутро основная часть 
отправившейся к озеру Щу
чьему колонны выбила-таки 
не.мцев из деревни Щнхово, 
усложнив тем самым нашу 
задачу: немцы отступили в 
Гороватйу, усилили ее гар
низон.

Когда рассвело, мы поня- 
Л1Г, что Гороватку в лоб не 
возьмешь — она вся утыка
на зарытыми в землю тан
ками. В мой окоп приполз 
ко.мбат Алексеев. Поставил 
задачу: ночью. разбивИшсь 
па 8 групп, окружить со всех 
сторон деревню и ринуться в 
штыковую атаку. Забросать 
бутылками с горючей жид
костью танки и автомашины,

166-я стрелковая дивизия 
сфор.мирована в Томске 
осенью 1939 года. Первым 
ее командиром был полков
ник А. Н. Холзпнев. Комис
сар дивизии И. И. Русанов, 
начальник штаба А. Л. Ста- 
феев, начальник политотде
ла дивизии М. В; Удалов, 
заместитель командира'диви
зии по тылу П. В. Балабу- 
шевнч.

Весна 1941 года. В воен
ных лагерях идут упорные 
занятия. Бойцы учатся пора
жать противника из п^ччеме- 
тов, мино.метов, орудии, гра- 
нато.метов. В Сибирском во
енном округе 166-я стрелко
вая дивизия считалась пере-' 
довой.

В конце мая 1941 года в 
дивизию на инспекторскую 
проверку приехали команду
ющий СибВО генерал-лейте
нант С. А. Калинин, его за
меститель генерал-лейтенант 
М. Ф. Лукин. По всем впда.м 
боевой и политической под
готовки по,дразделения 166-й 
дивизии получили оценку 
«хорошо» и «отлично». Пос
ле смотра дивизия с усилен- 
ны.м упорство.м продолжала 
учения.

А война приближалась к 
нашим границам. На полит
занятиях разгорались жар
кие споры. Впрочем, спори
ли лшпь о сроках начала 
войны. Обе спорящие сторо
ны приходили к единому

мнению: драки с фашистами 
не миновать.

И вот страшное слово 
«война!» облетело всю стра
ну. Сборы были недолгимп. 
В тот же день началась от
правка подразделений в 
Томск.

Получив новое обмунди
рование, оружие, боеприпа
сы, воины грузились в эше
лоны и отправлялись на 
фронт.

С тревогой в сердце, объ
ятые нелегкими думами, с 
горячим -желанием разбить 
врага ехали томичи навстре
чу врагу.

В районе Вязьмы, в 200 
километрах от Москвы, эше
лоны, прибывшие из Сибири, 
разгру-жалнсь, и войска сво
им ходом отправлялись на 
северо-запад, в район города 
Белого.

Переход был трудным. 
Шла вторая неделя июля. 
!Мучила жара. Особенно тя
жело было тем, кто не про
шел суровую школу военных 
лагерей.

Впереди ехала конная раз
ведка. В районе Холм-Жир- 
KoPspKoro произошла первая 
встреча с гитлеровцами. 
Это были шесть парашюти
стов, . которые на глазах 
изумленных бойцов отделя
лись от самолетов и рассчи
тывали призе.млиться возле 
железной дороги. Командир 
взвода разведчиков .младший

ять панику в тылу наших 
войск на этот раз был пре
сечен.

Лишь когда закипят бои, 
наша разведка узнает, что на 
московское направление 
гитлеровское ко.мандование 
стянуло свои лучшие силы. 
На позиции 24-й армии, в 
состав которой вначале вхо
дила 166-я стрелкойая диви
зия. шли 3-я танковая груп
па Гота и часть дивизий 9-й 
армии Штрауса. Враг был в 
зените своей военной мощи. 
Танки Гота беспрепятствен
но прошли • по Бельгии и 
Франции, уничтожая воору
женные силы этих стран и 
создавая себе ореол непобе
димости.,

П ЕРВЬе боевое креще
ние дивизии состоялось 
19 июля 1941 года у 

разъезда Ломопосово, на 
пути группы наших войск из 
города Белого к озеру Щучь
ему. Вот что рассказал об 
это.м нашему гюрреспондеи- 
ту В, Моисееву командир 
роты 1-го батальона 735-го 
стрелкового полка Иван Про
копьевич Чахлов.

— Путь нашей роты был 
таков. Выгрузились в 12 ки
лометрах от Вязьмы, затем 
маршем пошли па северо-за
пад в райцентр Андреевское. 
В селе Сычевк-а получили 
приказ выбить десант врага 
нз города Белый. Меня наз
начили комендантом это
го города. Форсирован
ным маршем преодолели 70

с немцами. Мы потеснили их 
к деревне Шпхово. ,

В деревне стояли закопан
ные, готовые к обороне тан
ки. Они вели меткий огонь 
по нашей колонне. Раздумы
вать было некогда. Коман
дир 1-го батальона Д, И. 
Кобер поднялся и с криком 
«ура» повел бойцов на де  ̂
ревню, Я побежал с ним ря
дом. Разорвавшийся побли
зости снаряд ранил Давида 
Ивановича. Политрук Оле
гов бросился к нему, хо
тел перевязать рану, но вто
рой снаряд принес смерть 
Коберу и ранил Одегова.

Мы пустили несколько 
снарядов по деревне. Подо
жгли дома, но закопанные 
танки стояли неуязвимы.мн, 
продолжали стрельбу.

Вечером командир полка 
Койда приказал нашей роте 
зайти в тыл деревни Горо- 
ватки и взять ее. Несмотря 
на ураганный огонь, мы без 
потерь преодолели карто
фельное поле, мелкий берез
няк и оказались в тылу нем
цев, засевших в Гороватке.

Был поздний час, стало 
темно, хоть глаз выколи. Мы 
окопались. Я взял связного 
Лазарева и мы отправились 
на разведку. Ползем, ничего 
не видно, и вдруг Лазарев 
хватает меня за руки:

— С.мотри — часовой.
Возле пушки маячила фи

гура не.мецкого часового.

подавить штыком и гранатой 
живую силу. Начало атаки — 
час ночи. Отличительный 
знак наших бойцов. — белая 
повязка на рукаве.

В 12 часов группы выш
ли на ис.ходные рубежи. На
ша рота зашла слева. На 
фоне неба хорошо был виден 
ориентир кирпичная цер
ковь.

После короткой, но мас
сивной артподготовки рину
лись на Гороватку. Сначала 
все шло хорошо. Немцы не 
ожидали от нас такой реши
тельности, Мы забросали их 
танки н автомашины бутыл
ками,* покололи штыь-ами 
танкистов Я шоферов, бро
сились к домам. В окна — 
гранаты, а сами к дверям, 
встречать обезу.мевших фа
шистов штыком. Рассвет по
мешал завершить нашу опе
рацию. С чердаков немцы от
крыли огонь из пулеметов. 
К Гороватке спешила колон
на из 10 немецких танков. 
Уничтожили мы много тех
ники и живой силы, но удер
жать Гороватку не удалось: 
приближающиеся танки от
крыли по деревне огонь. 
Наши штурмующие группы 
отступили.

По кустарнику, где залег
ла наша рота, немцы откры
ли минометный огонь. Он не 
принес нам вреда: отсюда мы 
начинали штурм и наши по
зиции и.мели хорошие окопы. 
Над моей головой прошло

три танка. Боеприпасов нет 
— бить нечем. Скатываемся 
в. лог. Собралось человек 
70. Остальные оказались от
резанными, их возглавил 
политрук. В этом бою были 
ранены командир пулемет
ной роты Давыдов и коман
дир 6-й роты Пнщулнн.

Пробиться обратно в город 
Белый было уже нелегко. 
Ряд деревень на нашем пу
ти контролировался немца- 
,мн.

По дороге встретили на
чальника оперативного шта
ба дивизии Лисина, комисса
ра 735-го полка Пшеничко, 
начальника штаба нашего 
полка Р. М. Вдовенко. 25 
километров не дошли до Бе
лого — получили приказ 
свернуть на юг, выйти на 
рубеж Батурино — Воголю- 
бово — Репино. Из Белого 
к озеру Щучьему спешили 
свежие, то.чько что прибыв
шие силы — дальневосточ
ные и. красноярские части.

1 августа меня'вызвали в 
штаб полка и назначили 
командиром З го батальона. 
К вечеру того же дня ба
тальон был пополнен личным 
составом и получил задачу 
удерживать оборону на реке 
Вонь в районе деревень Би- 
тягово и Бракулнно, где со
средоточилась так называе
мая бракулинская группиров
ка не.мцев.

В 200 метрах от Витяго- 
во, в березовой роще, распо
ложился не.мецкий марше
вый батальон. Нашему ба
тальону' придали роту стрел
ков, взвод пулеметчиков. 
Артиллерия проработала ро
щицу, н .мы пошли в атаку.' 
Пас встретили .минами, но 
.мы быстро подавили огневые 
точки врага и ворвались в 
березняк. От рощи та.м оста
лись одни пеньки, от марше
вого батальона — трупы. 
Ночью нелщы трижды шли 
на нас в атаку. Мы благо
получно отбились.

В ночь с 11 на 12 августа 
в расположении нашей части 
были задержаны двое муж
чин в за.масленных телогрей
ках. Мы переслали их под 
конвое.м в штаб полка. Через 
сутки мне позвонили и при
казали обеспечить проход 
через линию фронта этим 
же двум гражданским. Как 
оказалось, это были послан
ные для связи кап11тан и по
литрук из группы Болдина, 
оказавшейся в окружении.

Утром 13 августа наша 
артиллерия открыла силь
ный огонь, на врага налете
ла наша авиация. В 1D утра

из опаленной артогнем ро
щи возле деревни Витягово 
вышла группа люден. Па 
шесте, как и было услов.ме- 
но, они несли повязанные 
буквой «Т» полотенца. Сле
дом тянулись повозки с ра
неными, пушки...

Я вышел им навстречу. 
Прямо на меня шел генерал 
Болдин. Я взял под козырек, 
отрапортовал как положено. 
Он пожал мне руку и попро
сил выделить провожатого 
до штаба полк-а.

В книге '«Воспо.минания и 
размышления» Маршал Со
ветского Союза Г. К. Жуков 
несколько раз упоминает 
имя отважного генерала 
И. В. Болдина. В первые 
дни войны заместитель 
командующего Западным 
Фронтом генерал-лейтенант 
И. В. Болдин прибь1Л в рай
он приграничных боев 10-й 
ар.мип, где возглавил меха
низированную группу. .Эти 
части были разрознены, соб
рать их в единый кулак для 
контрудара при давлении 
превосходящих сил против
ника не удалось.

В середине октября И. В. 
Болдин попадет в окруже
ние еще раз. Вместе с ко
мандармом-19 М. Ф. Луки
ным II группой офицеров он 
будет пробиваться к своим. 
Встречный огонь pac'f''HHT 
их. Раненый в ноги М, Ф, 
.Чукпн будет пленен, а И. В. 
Болдин пооппется к своим, 
получит войска н проявит 
себя талантливым полковод
цем,

— 23 августа, — ппплт- 
жает свой рассказ И. П 
Чахлов, — наш полк отвели 
во вторпй эшелон. Через пва 
дня мой батальон получает 
задание: зайти в тыл депев- 
нп Крптовп и взять ее. Пол
зем. Пустые окопы, рошп- 
па, немецкое кладбище. 
Вепрэовые кресты и каски. 
Улыбаемся: наша дивизия
поработала.

По сигналу в 6 утра 26 
августа бросаемся в атаку. 
Берем засевших в окопах 
гитлеровцев на штыки. И 
тут я получаю сквозное пу
левое ранение в грудь. Соз
нание все же не потерял. В 
пылу атаки кто-то схватил 
меня за воротник; поташил. 
Я не вижу — свои тащат 
или чужие...

Пуля повредила позвоноч
ник. У меня отнялись ноги. 
Много месяцев спустя. Том
ский институт физических 
методов лечения поставил 
меня на костыли. Больше я 
на фронт не попал.

Алексей Назарович Хол- 
зинев, командир 166-й стрел
ковой дивизии. Погиб 
1941 году.

' Я

Петр Васильевич Балабу- 
шевич, заместитель коман
дира по тылу. Сейчас пред
седатель совета ветеранов 
дивизии.

mi

Иван Прокопьевич Чах
лов, командир батареи 
735-го стрелкового полка.

Н а  X I X  с ъ е з д е  Ф К П
ПАНТЕР, 6 февраля. 

(ТАСС). Сегодня на XIX 
съезде Французской комму
нистической партии с докла
дом о тезисах партии высту
пил член Политбюро ФКП 
Этьен Фажон,

В момент, когда обсужде
ние тезисов на нашем съез
де подходит к концу, сказал 
докладчик, следует подвести 
его основные итоги. • Основ
ной характерной чертой раз
вернувшейся дискуссии яви
лось почти единодушное со
гласие коммунистов с проек
том тезисов, который был 
представлен на их одобре
ние, другими словами, глу
бокое идеологическое и по
литическое единство нашей 
партии.

Анализируя современную 
обстановку в мире, доклад
чик отметил, что она харак
теризуется все нарастающей 
борьбой, в которой друг про
тив друга стоят, с одной 
стороны, социалистическая 
система, менсдународный ра
бочий класс и национально- 
освободительное ;iBirriieHiie, с 
другой — империализм и 
реакция.

Социалистическая рево
люция. сказа.л он, объектив
но необходима для установ
ления таких производствен
ных отношений, которые со
ответствовали бы нынешне
му уровню развития произ
водительных сил. В то же 
время условия победоносной 
борьбы за социализм стано
вятся более благоприятными 
по мере того, как коренное 
противоречие между каппта- 
ло.м и рабочшм классом все 
в большей степени усу- 
-губляется глубокими проти
воречиями между интереса
ми монополистической бур
жуазии и всех трудящихся 
слоев в целом.

Докладчик' уделил боль
шое внимание вопросу о 
братской солидарности
Французской компартии ■ с 
КПСС.

Коммунистическая партия 
Советского Союза, подчерки
вает Фажон. — эти (Партия, 
которая проложила путь к 
первой социалистической ре
волюции в истории, руково
дила этой революцией и до
вела ее до успешного завер
шения. Международное ком
мунистическое движение и 
наша партия родились под 
знаменем Октябрьской рево
люции и выросли на основе 
принципов, правильность ко- 
тбрых была проверена Ок
тябрем.

Но наша солидарность с 
КПСС, продолжал доклад
чик, относится нё только к 
славному прошлому. Партия 
рабочего класса Фванцпи —

ФКП—является участницей 
всемирной борьбы народов 
против империализма, а Со
ветский Союз — главная си
ла в этой борьбе.

Эта солидарность являет
ся постоянной характерной 
чертой нашей славной исто
рии, независимо от разно
гласий, которые могут воз
никать по тому или иному 
вопросу. И никакое давле
ние, никакие преследования, 
никогда, .даже в сложной об
становке 1939— 1940 годов, 
не могли заставить нас от
речься от нее. Отказаться от 
солидарности с КПСС значи
ло бы оторвать французское 
революционное движение от 
главной силы .мировой си
стемы соцнали.зма и подор
вать возможности перехода 
к соцпализ.му в нашей стра
не.

Наша партия, подчеркнул 
Э. Фажон, будет и впредь 
решительно разоблачать вся
кий антисоветизм. Она будет 
еще сильнее, че.м когда-либо, 
бороться за укрепление 
единства ком.мунистическпх 
и рабочих партий, за разви
тие их совместных дейст
вий. В этой связи она оце
нивает как серьезный успех 
Совещание братских партий, 
которое состоялось в Москве 
в июне прошлого года, и вы
ражает удовлетворение тем 
действенным вкладом, кото
рый смогла внести в подго
товку этого Совещания и в 
его проведение.

Сбсуждаемые нами сейчас 
тезисы, сказал докладчик в 
заилючеиие, это не набор 
рецептов, которые следует 
применять к каждому ново
му вопросу, а такие воп
росы, несомненнЬ, будут воз
никать перед нами вплоть до 
следующего съезда. Тезисы 
помогут нашим органнзацп- 

' ям правильнее оценивать со
бытия по .мере их возникно
вения, находить решение но
вых проблем, эффективно 
воздействовать на развитие 
обстановки.

В то же время окончатель
ное одобрение съездом тези
сов партии будет означать 
[х'атегорическое осуждение 
платформы Роже Гйродп, 
которая буквально йо всем 
вопросам представляет со
бой полную противополож
ность пм.

Этот документ, резюмиру
ющий оценку нашей партией 
современной обстановки, ,а 
также ее позицию в отноше
нии путей п средств ее изме
нения. представляет большой 
интерес для массы трудя
щихся, французов. И если 
его основные идеи станут 
достоянием масс, если они

воплотятся в действия и в 
борьбу, мы достигнем уже 
в близком будущем вместе с 
народом Франции и в его ин
тересах тех результатов, на 
которые нас нацеливает
XIX съезд ФКП.

* * *
Делегаты XIX съезда 

Французской компартии по
святили сегодня свое вечер
нее заседание обсуж-дешпо 
отчетного доклада ЦК ФКП, 
который был представлен 
съезду членом Политбюро, 
секретарем ЦК ФКП Жор
жем Марше. Французские 
коммунисты единодушно 
одобряют генеральную ли
нию нынешнего руководства 
Французской компартии.

Рядо.м с трибуной стоит 
скульптурный портрет В. И. 
Лепина — памятный дар 
ЦК КПСС XIX съезду ФКП.

Показательно, что все 
выступившие делегаты
съезда решительно осудили 
правооппортунистич е с к н е 
взгляды Г^оже Гародм. Как 
сообщают представители 
федерации ФКП, все мест
ные партийные организацпн 
заклеймили его ревизиони
стскую позицию как полный 
разрыв ,С марксизмом-ленн-
Ш13МО.М.

Однако Р. Гародн, выст^'- 
пив сегодня в прениях, упор
но отстаивал свою особую 
платформу, противопоставив 
ее генеральной линии всей 
Французской ̂  компартии.

Наша федерация, завил в 
свое.м выступлении предста-' 
витель шахтеров департа
мента Па де Кале Ришар 
Пивоварчик, выражает свое 
глубокое возмущение вы
ступлением Роже Гароди, 
который повторил СВОИ лик
видаторские . идеи. Позиция 
Гароди недостойна звания 
коммуниста', подчеркнул 
оратор под громкие аплоди
сменты делегатов съезда.

Французская компартия 
останется верной учению 
Mapiica—Энгельса — Лени

на. заявил делегат коммуни
стов парц-жского района, 
член ЦК ФКП Ги Бесс. Ро
же Гароди, с.чазал он, за
шел в тупик, порвал с науч
ным социализмом.

Проблемам французской 
молодежи посвятил свое вы
ступление генеральный сек
ретарь движения ком.мунн- 
стпческой молодежи Ролан 
Фаваро (департамент Цёна- 
сен-Дени).

Делегаты съезда еди
нодушно одобрили доклад, 
представленный комиссией 
по вопросам работы «Юма- 
ните», ------------- '  ч

С О О В 1 1 Ш Н 1 1 Я  
1П - з а  Р М Б е ж а

ИЗДАНИЕ. РАБОТ 
В. И. ЛЕНИНА В АНГЛИИ

ЛОНДОН, 6 февраля. 
Корр. ТАСС Гарри Казенс 
передает:

В Англии всегда проявля
ли высокий интерес к рабо
там В. Н. Ленина. В послед
нее время в связи со столет- 
ни.м юбилеем великого вож
дя он еще более возрос, о 
чем свидетельствуют боль
шой спрос на ленинские 
произведения и увеличение 
их продажи. До второй ми
ровой войны произведения 
к.пассиков марксизма-лени
низма публиковались в Анг
лии издательством «Лоуренс 
энд Упшарт»'. Эта издатель
ская фирма существует и в 
настоящее время. Ее нынеш
ний генеральный директор 
— известный философ-марк
сист II писатель Морис Корн- 
форт сказал в беседа кор
респонденту ТАСС:

«Работы Ленина оказали 
большую помощь английско
му прогрессивному движе
нию. Одно время они издава
лись в Англии, но, посколь
ку спрос на них постоянно 
возрастал, издательство 
«Лоуренс энд Уишарт» дого
ворилось об их печатании с

другими нздате.тьствами, в 
частности с советским изда
тельством «Прогресс».

«Переводы работ Ленина, 
выполняемые под руковод
ством Института марксизма- 
ленинизма при ЦК КПСС.— 
отметил Морис Корнфорт,— 
всегда отличаются высоким 
качеством».

«По случаю 100-летия со 
дня рождения В. Н. Ленина, 
— 'сообщил Морис Корн
форт, — недавно поступил в 
продажу сборник ленинских 
статей об английском рабо
чем движении. В него вклю
чено так же факсимиле 
письлш, которое Ленин напи
сал на английском языке ве
терану английского комму
нистического движения То
масу Беллу».

В настоящее время выхо
дит из печати новое издание 
собрания сочинений В. И. 
Ленина в 45 томах.

По оценке Корнфорта, 
общее число произведений 
Ленина, проданных в Анг
лии, превышает 800 тысяч 
экземпляров и к концу ны
нешнего года достигнет мил
лиона экземпляров.

ПЛЕНУМ  ЦК КОМПАРТИИ СЛОВАКИИ
БРАТИСЛАВА, 7 февра

ля. (ТАСС). Пленум Цен
трального Комитета Компар
тии Словакии закончил свою 
работу. Па пленуме с реча- 
.ми выступили Первый сек
ретарь ЦК КПЧ Г. Гусак и 
Первый секретарь ЦК КП 
Словакии И. Ленарт.

Пленум принял ' резолю
цию по вопросам экономи
ческой ,политики партии и 
постановление об организа
ционно-политических меро
приятиях по обеспечению 
решений пленума ЦК КПЧ 
об обмене партийных биле
тов.

В П Л А Н А Х - « В Ы Ж Ж Е Н Н А Я  ЗЕМ Л Я»
БОНН, 6 февраля. 

(ТАСС). Американские во
оруженные си'лы, раз.мещен- 
ные в Западной Германии, 
намерены «в .случае военно
го конфликта» превратить 
обширные районы ФРГ в 
районы «выжженной зем
ли». Об этом говорится в 
секретных американских до
кументах, опубликованных в 
журнале «Штерн».

Журнал приводит содер
жание одного Из приказов, 
подписанных командиром 
американского 5-го корпуса, 
штаб которого на.ходптся во

Франкфурте-на-Майне. Со
гласно этому приказу, а.ме- 
риканские' подразде.ленпя 
планируют «вылить» храня
щиеся на складах бензоиро- 
дукты «в предусмотренный 
мо.мент» в реки ФРГ п под
жечь их, ЧТО0Ы создать «ог
ненные барьеры».

Как указывает «Штерн», 
свои операции 5-й корпус 
«намерен прикрывать не 
только горящими рекалш, но 
прежде всего посредство.м 
применения ато.много ору
жия».

П р о в е р я е м  в м л о л я е я я е  обязлт елвст в

БУДЕТ ЛИ К СРОКУ 
Д В О Р Е Ц  С ПОР Т А ?
Помните, накануне ' мая 

1968 года на новостройке, 
заложенной на территории 
Томского ипподрома, по
явился транспарант: «Кол
лектив СМУ-8 взял обяза
тельство сдать Дворец спор
та к 22 апреля 1970 года».

Скромный с виду транспа
рант. выставленный в обыч-, 
но пустынном районе иппо
дрома, однако, вскоре стал 
известен всему городу. Прес
са, радио и телевидение, ра
зумеется, тоже це обошли 
вниманием столь приятную 
новость, что в Томске нача- . 
лось строительство спортив- 
нбго Дворца. Его никак нель
зя отнести к второразряд- 
ны.м объектам. Ввод в экс
плуатацию этого сооруже
ния поможет решить важ
ные проблемы общественной 
и культурной жизни города, 
воспитания его ^юлодежно- 
го населения.

Сроки сдачи в эксплуата
цию Дворца спорта подхо
дят к концу, многие томичи 
уже строят планы в связи с 
его раоотой, а сегодня на
висла угроза невыполнения 
обязательства, так широко 
обнародованного.

Слов нет. Дворец спорта
— не простое сооружение. 
Огромное здание —- более 
80 тысяч кубических метров
— выполняется в стекле и 
бетоне. Мощные холодиль
ные установки для искусст
венного катка площадью 
около двух с половиной ты
сяч квадратных метров впер
вые монтируются в Томске. 
Под своими сводами Дворец 
одновременно сможет в.ме- 
стпть 5 тысяч зрителей, а 
при необходимости зал мо
жет трансформироваться, и 
каток становится ареной 
партера еще на 2.300 мест. 
Хоккей и фигурное катание, 
концерты' самых многочис
ленных творческих коллек
тивов, массовые народные, 
празднества — таковы воз
можности Дворца.

Нетрудно представить 
весь огромный объем работ, 
который выполнили строите
ли, — здание ведь уже кра
суется на стыке двух город
ских магистралей. Для этого

потребовались немалые уси
лия: на объекте бригады
СМУ-8 трудятся в две сме
ны, здесь сосредоточены 
мощные ресурсы управле
ния н сделано уже много.

Каковы же причины для 
тревоги 'за сроки выполне
ния обязательств?

Их, к сожалению, немало. 
Вот некоторые факты. Все  ̂
субподрядные органн.эацни 
по-прежнему работают иа 
объекте в одну. смену. 
«Проммеханомоитаж» (на
чальник В. А, Уржумов еще 
в прошлом году должен был 
закончить монтаж витражей 
и сдать их под остекление, 
но сорвал график. Для того, 
чтобы все же выполнить эту 
работу. зимой пришлось 
строителям соорудить доро
гостоящие. тепляки, но к 
монтажу тов. Уржумов так 
еще и' не приступил'.

Этому же коллективу не 
позднее 20 февраля вместе 
с коллективами электриков 
и наладчиков, которыми ру
ководят А. Я. Добрин и 
П. А. Гайко, надо произве
сти наладку и комплексное 
опробование оборудования 
холодильной станции. Но 
дни бегут, а дело, не дви
жется.
. Для оправдания здесь нет 
серьезных объективных 
причин. Речь ■ может идти . 
только о том, есть ли у ру
ководителей названных орга
низаций чувство ответствен
ности за порученное дело.

К сожалению, приходится 
отмечать, что и генподряд
чик (начальник СЛ1У-8 М. С. 
Лнпшщкпй) недостаточ
но оперативен и -принци
пиален при постановке этих 
вопросов в партийных и хо
зяйственных органах.

Во- многом тормозит ход 
работ неподготовленность 
заказч11ка. Разумеется, -при 
производстве пусконала
дочных работ заказчику не
обходимо иметь основной 
эксплуатационный персо
нал, инструмент, ннструкцпр 
по обслуживанию довольно • 
сложного оборудования и 
т. д. Ничего этого 'нет,
-  Ни горисполком, выступа

ющий в роли заказчика, ни 
облсовпроф, который впредь , 
будет заниматься эксплуата
цией Дворца спорта, не ре
шают этих вопросов.

Еще в начале 1969 года 
было решено благоустроить 
проезжую часть улицы Ки
евской. По этой улице мож
но будет дополнительно вве
сти автобусные рейсы и соз
дать удобства для зрите
лей. посещающих Дво
рец спорта. Прошел 1969 
год, а до сих пор нет даже 
уточненного проекта. По 
мнению строителей, ливне
вую канализацию по улице 
Киевской следует выполнить 
зимой, так как грунты здесь 
обводнены.

В сентябре прошлого года 
строительную площадку ос
мотрели .многие руководите
ли предприятий и ведомсти. 
Все с готовностью согласи- 
лйсь помочь стройке в нзги- 
тов.'шнии всевозможных из
делий с тем, чтобы Дворец 
спорта/ был закончен к на
меченному сроку. Большую 
помощь оказывают коллек
тивы заводов манометрового 
(директор.А. Ф. Пушных), 
«Спбэлектромотор» (дирек
тор Б. Г. Извеков) и другие. 
Но вот завод торгового обо
рудования (директор Д. И. 
Стороженко) задержива
ет 113готовле,ние кронштей
нов для кресел и веша
лок для гардероба на 7.500 
мест. Ничего еще не сдела
ли мебельный комбинат (ди
ректор М. 3. Кирьянов), 
мебелыю-зеркальпая фабри
ка (директор М. Г. Инки- 
тин).

Пустить в срок Дворец 
спорта ■— это обязательство 
строителей из той категории, 
которые затрагивают инте
ресы множества людей. Сор
вать его выполнение — зна
чит расписаться в собствен- 

. ной беспомощности. Об этом 
нам в редакцию пишут мно
гие томичи. А что скажут 
руководители стройки? Ду
мается, что использование 
всех возможностей (они 
есть!)—  единственный дело
вой и ответственный подход 
к сложившейся ситуации.
-— А.  СЕМЕНОВ.

1
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ВОСПИТАТЕЛЬ - ИССЛЕДОВАТЕЛЬ
Эюга человека хорошо 

знЛют жители самых отда
ленных поселков на Оби и 
Кети, Енисее и Томи. Де
сятки лет ходит он по тайге, 
добираясь до маленьких 
стойбищ охотников, разыс
кивая представителей древ
них народностей. Этого че
ловека хорошо знают уче
ные Англии и ГДР, Фран
ции и США, Венгрии и Че
хословакии, Швеции и 
Швейцарии. ,

Андрей Петрович Дуль- 
зон — создатель сибирской 
лингвистической школы. 
Проблема происхождения 

л народов комплексная и не 
' может быть решена одной 

наукой. Успешное изучение 
проблемы возможно только 
на основе учета данных 
лингвистики, этнографии,- 
истории, археологии, антро- ’ 
полопш.

Андрей Петрович ежегод
но проводит экспедиции. Со 
своими студентами и помощ- 

,никами он записывает пре
дания и легенды,. раскапы
вает памятники древней 
культуры, исследует геогра
фические названия. Это дает 
возможность определить 
древние места расселения 
народов п их миграции.

Андреем Петровичем 
создан в Томске один из 
самых крупных топонимиче
ских центров страны. Под 
руководством профессо
ра Дульзоиа его ученики 
защитили 30 кандидатских 
диссертаций. Работают сей
час еще над 40 кaндидaт^ 
сними II докторскими диссер
тациями, в которых изу
чены хантыйские, мансий
ские, ненецкие, нганасан
ские, селькупские, алтай
ские, северо-казахстанские, 
шорские, тувинские, эвен
кийские и якутские топони
мы.

Уже почти закончен пер
вый этап изучения. В Том
ском пединституте создана 
картотека топонимов Сиби
ри II Средней Азии, в ней 

' 342 тысячи карточек. Каби
нет языкознания по кетско- 
му, селькупскому, чулым- 
ско-тюрскому языкам на
считывает 334 тысячи сло
варных карточек.

На основе данных топони
мики Андрей Петрович уста
новил, что исходным местом' 
для расселения кетоз в Си
бири является пространство 
между верховьями' Иртыша 
II Енисея — территория,’ 
которую, судя по некоторым 
источникам, две тысячи лет 
тому назад занимали гунны. 
Часть гуннских слов хорошо 
раскрывается из кетских н 
других енисейских языков.

Профессор Дульзон пред
полагает, что енисейцы вхо
дили в гуннский племенной 
союз. Это позволяет связать 
более раннюю историю ени
сейских народов с предшест
вующей историей гуннов.

Андрею Петровичу семь
десят лет. -Родился он в 
семье крестьянина в Самар
ской губернии. Окончив 
6 классов гимназии, продол- 
ямл учиться экстерном 'и од
новременно преподавал в 
начальной шКоле. С той по
ры вся жизнь Андрея Пет
ровича связана с народным 
просвещением.

Проблемой происхожде
ния аборигенов Сибири н их 
языков А. П. Дульзрн занял
ся с середины сороковых го

дов. Прекрасный педагог, 
требовательный к себе и сво- 
цм ученикам, он воспитыва
ет прежде всего личным 
примером. Человек огром
ной эрудиции, глубоких зна
ний, Андрей Петрович го
рячо влюблен в науку.

Работы Андрея Петровича 
отличаются обилием факти
ческого материала, фунда
ментальностью, тщательно
стью выводов. Профессор 
пользуется огромным авто
ритетом среди лингвистов, 
историков, . археологов, эт
нографов, топонимистов, ан
тропологов. За полвека на
учной работы Андреем Пет
ровичем опубликовано 150 
работ.

Исключительное значе
ние имеет уникальный труд 
«Кетскпй язык». Он привлек 
внимание ученых многих 
стран. Из объединения 
«Международная книга» на 
этот труд постоянно поступа
ют заказы. 'Ученые Швеции, 
США, Франции, Швейцарии 
просят прислать книгу.

Дульзон пришел к выво
ду, что кетскпй язык — по
лисинтетический. Выявляя 
его особенности, Андрей 
Петрович нашел общие чер-
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История одного 
знамени .

«Ударникам  советской  ин
д устр и и , героям ком м унисти
ческого  тр у д а , рабочим елец
к и х  кож предприятий  в пер
вую  годовщ ину соц иалистиче
ского  соревнования». Э та  по
тускн е в ш ая  от времени позо
лоченная надпись сделана на 
знам ени , которое передано в 
Елец кий  краеведческий  музей . 
История его необычна.

В начале первой пятилетки  
им был награж ден коллектив 
головного Елег^кого ножзавода 
имени Л енина за отличное вы
полнение зад ан и я . С гордо
стью  его удерж ивали  здесь  до 
Великой  О течественной вой
н ы . В конце 11941 года в Елец 
ворвались ф а ш и с ты , но через 
несколько  дней они были вы
би ты  из города. О тступ ая , 
гитлеровцы  захв ати л и  завод
ское знамя в качестве военно
го тр оф ея.

С п устя  два года, советс.кие 
разведчики  разгром или в Дон
бассе колонну нем ец ких ш таб
н ы х  м аш ин . В одной из них 
они наш ли и знамя елецких 
кож евников . Принесли его з 
вои нскую  ч а сть , хотели  тогда 
ж е в ерн уть  заводу, но не 
см о гли : часть  продолжала
разви вать  наступ лен и е .

Недавно бы вш ий разведчик 
этой  ч асти , а ныне ар ти ст Во
ронеж ского  др ам театра  Б . Л ес
н ы х , обнаруж ил это  знамя 
среди своих сувениров воен
н ы х  ле т . Он и привез дорогую  
реликвию  в музей .

Поэзия российских 
деревень

П сковское село . М аньково 
*д . . . ского  района,^ распо

лож енное среди лесов и болот, 
стало  местом  палом ничества 
ком позиторов и и скусство ве 
дов М осквы , Л ен и н града , 
П скова и д р у ги х  городов. Про
славил его М ихаил Василье
вич Еф им ов , собравш ий за 
четверть  века ун и кал ьн ую  
коллекцию  гарм оник , кото
ры е, по словам п о эта , лучш е 
всего  воссоздаю т «поэзию  ptec- 
с и й ск и х  деревень».

В Домашнем м узее Ефим ова 
- т р е х - ,  четы рех- и п яти р яд ки , 
«хр ом ки» , « та л ь я н ки » . Возраст 
н екотор ы х из них превы ш ает 
100 ле т . Именно к  таки м  отнб- 
ся тся  гарм они новорж евских 
м астеров Василия Каляно ва и 
братьев С тар о сти н ы х . Среди 
соб ран н ы х м у зы к а л ь н ы х  .и н 
стр ум ен тов  , е сть  гарм оники , 
которы е свободно помещ аю тся 
в карм ане.

М аньковский  э н ту з и а с т , взяв 
на себя нелегкий  тр у д  иссле
дователя , по крупиц ам  во сста
навливает историю  каж дого 
эксп о н ата .

||

те р ски х  Владивостокского  пор
та  в годы первой русской  ре
волюции или во время гр аж 
данской  войны . Дело в том , 
что таки е  с л у ч а и . в Приморье 
бы ли . Наприм ер, в граж дан
скую  войну рабочие горного 
поселка Тетю хе  изготовили 
с.амодельный миномет, сами 
набивали винтовочны е патро
ны , сконстр уир овали  ручные 
гр ан аты . Когда у  п ар тизан  не 
хватало  ор уж и я, они создава
ли целые арсеналь! самоделок.

Лекарственные
глины

Загадочное
оружие

в военно-морской музей 
Краснознам енного  Ти хоо кеан 
ского  ф ло та  на д н я х  достав
лена интересная н аходка . При 
стр о и тельстве  высотной гости* 
ницы «О кеан» во Владивосто
ке эк скав ато р  вместе с гр ун 
том поднял покры ты й  зеле
ной коркой окислов ствол са
модельного о р уж и я крупного  
калибра . Н еизвестны й  м астер 
выточил его из массивной л а 
тунной  заго то вки . Поражает 
толщ ина стено к ств о л а : в ка
зенной части  она — около 
восьми сантим етров , а в д у л ь 
ной — почти п ять  сан ти м ет
ров.

В ы ска зы в аю тся  различны е 
предполож ения о то м , когда 
бы ло создано Необыкновенное 
ун и кальн о е  оруж ие. Возможно, 
оно о тли то  и обточено в  4мас*

Пожилой ороч налил в 
к р уж к у  оленьего молока и , 
положив туд а  ж е ... кусочек 
гли н ы , стал  разм еш ивать  ее 
чайной лож кой.

В кусн о , однако , б удет , —  
ап петитно  п ри щ елкн ув  я зы 
ком, произнес он.

Что  это  — снадобье, приго
товленное по рецепту ш амана? 
Или причуда старого  оленево
да?

Ни то  и ни др уго е . Издавна 
коренны е народности Кр айне
го Севера и сп о льзую т особый 
сорт глины  как  целебное 
средство . А нализы  поназыва- 
ю т, что «земляная см етана» 
состоит из глинозем а, св язан 
ного с кремнеземом. О бразует
ся же она в р е зул ьта те  пере- 
отлож ения продуктов вы ветр и
вания в улк ан и ч е ск и х  пород.

Д е сятки  месторож дений це
лебны х глин о ткр ы ты  геолога
ми на территории М агадан
ской области . Они встр ечаю т
ся на побережье Восточно-Си
бирского моря, в н и зовьях ре
ки А н ады р ь, в урочищ е Тава- 
тум .

По мнению  спец иалистов , 
«зем ляную  см етан у»  можно 
усп еш н о  п ри м ен ять  при созда
нии р азли ч н ы х белко вы х ме- 

. д и ц и н ск и х  п репарато в , необ
хо д и м ы х при лечении ряда  ин
ф екц и о н н ы х заболеваний .

ч

В  н а ш е й  
о б щ е с т в е н н о й  

п р и е м н о й
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное зналш» (проспект 
н.мепп Ленина, 66) по поне
дельникам, средам и пятни
цам.

В очередную неделю при
ем ведут:

9 февраля, в понедельник, 
с 16 до 19, часов, замести
тель заведующего отделом 
социального обеспечения
Томского облисполкома
Н. Г. Шувалова.

11 февраля, в среду, с 1,0 
до 13 часов, секретарь Ки
ровского райисполкома С. А. 
Коротаева.

13 февраля, в пятницу, 'с 
16 до 18 часов, начальник 
отдела внут'реннн.к де.л Ле
нинского райиСНоЛкома Г. 3. 
Герасимов.

•  Морозно!
Фото Э. Брю,чаненко.

•  Свиристели
Фото Э. Стойлова.

?

ты с кавказскими языками, 
с языками басков н верши- 
ков, а .также с индейскими 
языками Северной Америки. 
Эти общности могли возник
нуть только в отдаленном 
прошлом, когда народы жи
ли в близком соседстве, по- 
впдпмому в Центральной 
Азин. Очень большой сло
варь подготовлен Дульзоно.м 
по селькупскому языку.

Работы томского ученого 
дают возможность в широ
ком плане провести сравни
тельное изучение словарно
го состава языков малых 
народов Сибири н разрабо
тать различные вопросы их 
грамматики.

'Ученый, С именем которо
го связана разработка важ
ных проблем советской нау
ки, отмечает нынче пятиде- 
сятилетнпй юбилей научной 
и педагогической деятельно
сти.

К. ГРИЦЕНКО,
О. ОСИПОВА, 

доценты Томского пед
института. ,

★  * *

НА СНИМКЕ: профессор 
А. П. Дульзон (справа) в 
экспедиции. ,

'А

-ir'i

i d

ПОГОДА
Сегодня — по области  об- 

лач н ая , , с прояснениям и по
года, м естам и сн е г , ветер юго- 
зап ад н ы й , 5 — 10 метров в се
к у н д у , тем п ер атур а  ночью 
17 — 22 г р а у с а  мороза, по се
веро-восточным районам — 
2 6 - 3 1  гр ад ус , днем — 11 — 
16 градусо в , по северо-восточ
ным районам — 2 1 —26 гр а д у 
сов мороза,

i l i l l l l l i

.....
8 ф евр ал я , утром  —

«Город без лю бви».
вечером  —

«Эй, ты , зд р авств уй .,!»

g' 'iwrillil
в КИНОТЕАТРАХ; 

имени М. ГОРЬКОГО
8 ф ев р ал я . Больш ой зал —

«Влю бленны е» — 9 , 10-45,
12- 30, 14-1'5, 16. 17-45, 19-30,
21-15. .

М алый зал — «Рож денная 
свободной» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20. 18-10, 20. 21-50.

Зал кинохроники  — К 100-ле- 
тш о со дня р ож ден и я В, И. 
Л енина: «Мы ш ли с И льичем », 
«Гор сть  материнской  зем ли» , 
«Мой сы н » , «В и зи т Н. В . Под
горного в М арокко» — 10-45, 
14-20, 17-55, 20-15, 21-20. Сбор
ни к  .мультиггликационных
ф ильм ов для детей: «Лесная
ск а зка » , «П о п р ы гун чи к» , «Э х , 
если б ы ..,» , «Новые п риклю че
ния оператора Кы п еа» , «Жел- 
ти к » , «Леж ебока» - 9 -3 0 ,  11-50
13- 05, 15-25,- 16-40, 19.

9 ф ев р ал я . Больш ой зал  —
«С уп р уж еская  ж изн ь» (две с е 
рии) — 8-30, 11-45, 15, 18-15,
21-30.*

М алый зал  «Ком едианты » 
(две серий) 8-45, 11-55,
Д5-05, 18-15, 21-20.

Зал  кинохро ники  — «Това
рищ  Берлин»*—  10-45, 19. 21-10,

И НАШИМ,
И ВАШИМ... 
КОМУ ЕЩЕ?

До чего мелко плавали 
раньше еовместителн! Один 
пройдоха в известной коме
дии восемнадцатого века на
силу умудрялся служить 
двум господам. Такой горе- 
совместитель шоферу А. В. 
Сивирннову и в подметки не 
годится..

Действительно, свое рабо
чее время А. В. Сивиринов 
распределил по принципу: 
«Фигаро тут, Фнгаро там». 
Причем, эти слова, как и в 
опере, следовало бы повто
рять не раз п не два.

Что означают «тут» н 
«та.м»?

Тут — это детские ясли 
Л'Ь 1, основное место работы 
СпБнринова. Исполняет обя
занности шофера.

Тут (детские ясли „Vo 1) 
Оформлен на ставку мото- 
роллерпста.

Тут (детские ясли Aio 1) 
получает полставкп рабочего. 
Там (детские ясли № 14) 
оформлен на четверть став
ки слесаря с десятирублевой 
надбавкой.

Прервем на время пере
числение II поговорим о са
мом удивительном в этой 
истории. По закону, руково
дители органнзац1Н1, офор.м- 
ляющпе совместителя, долж
ны поставить в известность 
организацию, где этот чело
век находится на постоянной 
работе, II получить от нее 
письменное разрешение на 
совместительство. Такого 
разрешения у заведующих 
детскими яслями Хэ 23 ч 
Лд 14 П. М. Елкиной н Т. И. 
Дроновой нет. Зная о неза
конном совместительстве 
Спвиринова, И. F. Григорь
ева из яслей Хч 1 смотрит 
на это сквозь пальцы.

- -  А нам горздравотдел 
разрешил, — защищаются 
все трое п при этом ссыла
ются на заведующего гор- 
здравотделом В. Г. Мордухо- 
вича.

— Да, ■— признается В. Г. 
Д1ордухович, — я разрешил. 
По войдите'В положение. Во
зить продукты в детяслн на
до. А машина у нас одна.
. В самом деле, положение 

с доставкой продуктов в яс
ли не из легких. По вместо 
того, чтобы принять ради
кальные меры (например, 
организовать кольцевой за
воз продуктов), руководите
ли горздравотдела выбрали 
путь полегче, сознательно 
закрыли глаза на нарушение 
законности. Переплаты? Ну. 
и пусть, не из своего ведь 
кармана’.

Н. ДОДОНОВ.
А. ГРИГОРЬЕВ.

ЗАМЕТКИ;
ОБ ОДНОМ 
ТЕЛЕСПЕКТАКЛЕ)

Томская студия теле
видения показала недав
но зрителям большой 
«полнометражный» спек
такль по пьесе Ариадны 
н Петра Тур «Чрезвы
чайный посол». Эту ини
циативу, проявленную 
режиссером С. Сапожни
ковой, можно было при
ветствовать хотя бы за 
одно то, что она познако
мила томичей с интерес
ным н талантливым про
изведением советской 
драматургии последних 
лет.

Выбрав для постанов
ки «Чрезвычайного пос
ла», С. Сапожникова не 
смутилась тем, что,в нем 
мало внешнего действия, 
что это — «разговорная 
пьеса». Постановщик со
средоточил свои силы на 
выявлении внутренней 
динамики действия, на 
высвечивании внутренне
го конфликта между пер
сонажами —■ ибо может 
ли быть конфликт более 
напряженный, чем столк
новение нового мира, 
рожденного Октябрьской 
революцией, с миром бур
жуазным. Верно опреде
лив свою, говоря я'зыкшл! 
К. С. Станиславского, 
сверхзадачу, режиссер 
у.мело провэл ее через 
весь спектакль, логиче
ски подготовив финаль
ный триумф главной ге
роини пьесы — советско
го дипломата ► Елены 
Кольцовой, за 'образом 
которой легко угадывает
ся исторический прото
тип — известная деятель

ница партии и Советского 
государства Александра 
Коллонтай.

Постановщик спектакля 
сумел добиться этого по
стоянного ощущения про
тивоборства двух лаге
рей, воплощенных в пер
сонажах, не прибегая к 
лобовым приемам.

Четкому воплощению 
режиссерского замысла 
помог состав исполните
лен. Персонажей в пьесе 
много. Выделить хочется, 
конечно, в первую оче
редь исполнительницу ро
ли Кольцовой заслужен- 
Н5ЧО артистку РСЗФСР 
Л. Долматову. Творче- 
CKoi'i индивидуальности 
артнст'ки, склонной к соз
данию тонких, глубоко 
психологических образов, 
оказался близким харак
тер главного действующе- 
го лица.' И ей удалось вы
лепить не просто прав
дивый н запоминающий
ся образ волевой п му
жественной женщины, 
дипломата, большевика 
ленинской школы, но н, 
что не так уж часто 
встречается в театре и 
на телевидении, наделить 
свою героиню большим 
человечест.’пм обаянием п 
духовйой красотой. Дру
гая несомненная актер
ская удача — образ ста
рого короля в исполнении 
А. Аркнна. Артисту от
лично удался этот живой 
и .экспансивны!! харак
тер, сочетающийся с ост
рым ироническим умом. 
Сцены-диалоги между 
Кольцовой н королем

принадлежат к лучшим 
страницам спектакля.

11з других исполните
лей хочется выделить 
также графиню Рунге, ис
кренне сыгранную артист
кой Л .. Медведь, строгую 
и преданную Свенсон, ко- 

■ торую с точным чувством 
стиля сыграла Г. Непо- 
рожнева п, пожалуй, ры- 
бака-папашу Гунара в ис
полнении А. Бердичев
ского.

Г. Иушнн (сановник 
министерства иностран
ных дел) н Н. Поляков 
(банкир Хельмер) доби
лись убедительного во
площения социальных ха
рактеристик своих персо
нажей. Однако первому 
все-такп явно недоставало 
«светскостп», а второму 
— индивидуальных кра
сок для обрисовки своего 
персонажа.

Недостаточно , индиви
дуализированным полу
чился у заслуженного ар
тиста РСФСР В. Калнн- 
ченко образ работника 
советского посольства Чу
макова, а ведь более яр
кое его решение, несом
ненно, украсило бы спек
такль.

Говорят, что телевиде
ние обслуживает всех. 

.Может, быть, это и так,-,. 
II тем не менее, хочется, 
чтобы жизнь удачного те
леспектакля продолжа
лась. Вот почему, мне 
ка’жется, будет законо
мерным подумать о то:ч, 
чтобы перенести спек
такль па сцену нашего 
театра.

Б. БЕРЕЖКОВ.

КРАСНОЕ, ГОЛУБОЕ, ЗЕЛЕНОЕ'
Первые на европей

ском чемпионате фигури
стов в Ленинграде рега
лии победителей, как п 

. год назад, достались мо
сковским студентам Ири
не Родниной п Алексею 
> ланову.

Чемпионы набрали 
4 23,1 балла, причем все 
девять судей единодуш
но отдали им первенство. 
Рядом с ними на пьеде
стале почета, отмеченные 
голубыми лентами и се
ребряными медалями,
стояли ленинградцы Люд* 
мила Смирнова н Андрей 
Сурайкнн — 418,1 балла 
(19). А зеленый муар ук
расил бронзовых призе
ров Хапдемарию п Хайн- 
ца-'^^льрнха Вальтер из 
ГДР — 410,6 (23). В 
квартете лучших оказа
лась н третья советская

пара — москвичи Галина 
Карелина и Георгий Про
скурин — 399,9 (41).

Год назад па чемпио
нате континента в запад
ногерманском городе Тар- 
миш-Партенкпрхене впер
вые в истории парного 
гштапия весь пьедестал 
оказался советским. По 
из трех прошлогодних 
призеров на лед «Юби
лейного» вышли .лишь 
чемпионы — Роднина и 
Уланов. оЧенппградцы 
.Людмила Белоусова и 
Олег Протопопов на этот 
раз не попали в команду, 
а их земляки Тамара Мо
сквина п Алексей Мишин 
сейчас не выступают в со
ревнованиях.

Те.л! не менее Роднину 
п Уланова на ленинград
ском льду сумели поддер
жать Смирнова и Сурай-

«Домик над Оной», « Тукай » , 
«М яч», «М отоцикл и зуб р ы » —
11- 50, 16-40, 20-05. Сборни 1С
м у льти п л и кац и о н н ы х  ф ильм ов 
для детей  — «Крокодйл Гена», 
« У м ка » , «С н егур о чка» , « Ж ад 
ный К у з я » , «В стр ан е  невы 
уч е н н ы х  уроков» — 9-30, 12-55,
14- 10, 15-25, 17-45.

«ОКТЯБРЬ»
8 ф евр ал я . Голубой зал — 

«Ви хр и  враж дебные» — 9, 11, 
13, 15, 17, 19, 21. .Н а удлинен- 
но.м сеан се  — «Творцы красо
ты » .

Зелены й зал  — «Ну и лтоло- 
деж ь» — 11-20. 13-20, 15-20,
17-20, 19-20, 21-20. Н а у д ли н ен 
ном сеан се  — «Творцы - кр асо 
ты » . Для д етей  — сборник  
ф ильм ов — «П ассаж ир  с <»ЭК' 
ватора» и  др. — 9-30.

9 ф ев р ал я . Гблубой зал — 
«Ком едианты » (две серии)' — 
9. 12-15, 17-30. 20-45. К 100-ле
тию  со д н я  рож д ен и я В. Н. Л е
нина. «Идеи Л енина ж и в ут  и 
побеж даю т», «Ж ур ав уш ка»  —
15- 30.

Зелены й зал — «С уп р уж е
ская ж и зн ь»  ^две сер и и ).’ 1 се
ри я — «Ж ан-М арк». 2  сер и я  — 
«Ф оан суаз»  ~  10-20, 13-40. 17, 
20-20. Для детей  — Сборник 
ф ильм ов — 9-Ю . 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
8 ф ев р ал я . Больш ой зал —

«А н ж ели ка  — маркиза- ан ге
л о в » -— 9-.30, 11-20, 13-10, 15,
16- .50, 18-40, 20-30, 22-20. 

М алый зал — «Рож деннак
свободной» — 9-30, 11-20.
13-10, 15, 16-50, 18-40, 20-30,
22-20.

9  февраля. Больш ой зал  —
-.Влю бленны е» —. 9-30. 11-05.
12- 40, 14-15. не. 37-35, 19-10,
20-45, 22-20.

М алый зал — «Н у и моло
деж ь» — 9-30, 13-10, 15, 16-50, 
18-40, 20-30, 22-20. Д ля д е те й — 
«Первый курьер »  — 11-20.

«СИБИРЯК»
8 февраля. «Ф липпер» —

9- 30, 22-50. «М атери нская лю 
бовь» (две серии) — 11-10, 
14-05, 17. 19 : 55 .

9 февраля. «З д р а в ств уй , ма
лы ш » — 9-30. « С л уж у  Совет
ско м у  Сою зу» — 16. «М атерин
ск ая  лю бовь» (две серии) ,— 
11-10, 14-05, 18-20, 21-15.

«ПИОНЕР»
8 ф е в р аля . «М аугли» — 9-15,

10- 30, 11-45, 13, 14-15, 15-30,
16-45. «М атери н ская любовь» 
(две серии) — 18, 21.

9 февраля. «Ф липпер» —
9-15, 11, 12-45, 14-30, 16-15.

- «М атери нская лю бовь» (две се
рин) — 18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

8 февраля, «Н ей тральн ы е ' во
ды» — 13-30. 15-20, 17-10, 19.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

8 февраля. «М атери нская 
лю бовь» (две серии) — 12, 15, 
18, 21.

9  ф евраля . «М атеринская лю 
бовь» (две серии) — 15. 18, 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

8 февраля. «Д евуш ка в чер
ном» — 19, 21.

9 февраля. «Яблоки  сорок 
первого года» — 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

9  ф е в р а л я . «П рощ ание* --
за. 21-

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

8 ф евра.ля. «Эксперим ент 
доктора А бста»  — 11, 13,
«Трем бита» — 17, 19, 21.

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 8 ф евраля

17.00. Bair, ма.лыши! По ва
ш ей  п р о сьб е  — ф и льм  «Ц арев
н а-лягуш ка» . 17.40. Эь'ран — 
ш ко л ьн и кам . «Город родной»

■ (викторина). Для вас , м а л ь 
чиш ки! Ф ильм ы  «Все работы  
хорош и  — вы б и р ай  н а  вкус», 
«Гость — п р евы ш е отца». , 

МОСКВА
19.00. Ч ем пионат Е вропы  по 

ф и гурн ом у  катан и ю . М ужчины. 
П рои звольн ая  програ.мма. (Пе
р ед а ч а  из Л енинграда).

ТОМСК
21.00. «Н аш и гости». В ечер 

со врем ен н ой  р усской  м узы ки . 
И грает В. Б елецки й . 21.30. Ху
д о ж ествен н ы й  ф и льм  «Дон Се
з а р  де Б азан » .

П О Н ЕД ЕЛ ЬН И К, 9 ф евраля

19.00. Н аселению  о гр а ж д ан 
ской  обороне. 19.15. «Н айден
н ая  К риница». Х роникально- 
дон у м ен тал ьн ы й  фнль.м. 19.30. 
З ем л я  и  лю ди. 20.00. Н овости. 
20.15. В идовой ■ ф и льм  «Зел е
н ы й  дом ». 20.35. Н аш и  гости . 
21.25. Т елеви зи он н ы й  ху д о ж е
ственн ы й  ф и л ь м  «Сердце .-Бо-

1-бг сепия

кин. Второе место д.тя 
дебютантов — редкостное 
достижение, которому 
трудно найти прецедент 
в анналах фигурного ка
тания, тем более, что 
студенты педагогическо
го института и.мени Гер
цена (Люда перво
курсница, а .'Чндрей учит
ся па третьем курсе) вы
ступают вместе всего 
пять лет.

Супруги Ва.:1ьтер — 
безусловно, самые яркие 
представители школы 
парного катания Г,ЦР, но 
за их еппнон довольно 
«прочные» тылы. Еще 
«зеленые» дуэты Лннете 
Канци и. Аксель Зальц- 
лган, 1\1ап5Ю.’1ла Гросс н 
Уве Кагельман уже сей
час демонстрируют зре
лое мастерство и занима
ют соответственно шестое 
и седь.мос места в евро- 
neiicKoii классификации. 
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